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СОБЫТИЯ                                             
А Н О Н С

«У нас нет 
бюджетных денег»

Противники Церкви часто 
заявляют, что на строитель-
ство храмов расходуются 
средства из городского бюд-
жета. Однако это не так.

— У нас нет бюджетных 
денег, — сказал архиепи-
скоп Егорьевский Марк (Го-
ловков), руководитель Фи-
нансово-хозяйственного 
управления Патриархии. — 
Единственное, что есть, — 
организационная помощь в 
выделении участков. А стро-
ятся храмы исключительно 
на пожертвования. Поэтому 
никакие средства не забира-
ются у школ, детских садов и 
других городских объектов.

С недавних пор владыка 
Марк возглавляет и Фонд под-
держки строительства храмов 
города Москвы. Его задача — 
собирать средства и распре-
делять их по стройкам. Где-
то приходы собирают день-
ги сами, но не у всех достаточ-
но возможностей для этого, и 
фонд организует финансиро-
вание «Программы-200» по 
строительству храмов, ищет 
благотворителей.

Кто благотворители?
Как рассказали в фонде, 

среди тех, кто жертвует на 
храмы, люди самых разных 
социальных слоёв, с разным 
достатком — от руководите-
лей крупных компаний и из-
вестных артистов до студен-
тов и пенсионеров.

Есть необычные исто-
рии. Москвичка Валентина 
Гришачёва, например, по-
жертвовала свою пенсию на 
строительство храма на Пят-
ницком шоссе, где во время 
войны погиб её отец. А биз-
несмен из Японии Игорь По-
пов попал в тяжёлую судеб-
ную историю, когда даже его 
адвокат счёл дело проигран-

ным, оставалось только мо-
литься — и спасение пришло: 
суд постановил вернуть ему 
все долги. В благодарность 
Попов пожертвовал в фонд 
крупную сумму.

— Очень трогательно, — 
сказал владыка Марк, — что 
на строительство москов-
ских храмов деньги присы-
лают люди даже из деревень. 
Иногда небольшие суммы — 
видимо, из пенсии. Видно, на-
сколько важной люди счита-
ют эту тему. Они понимают, 
что возрождение веры начи-
нается со столицы. Вот лишь 
некоторые из многих жерт-
вователей за последнее вре-
мя: И.Набокова из деревни 

Аникино Пермского края, 
Д.Кленцов из Казани, А.Ша-
ров и З.Алябьева из Вороне-
жа, Л.Серых из села Большая 
Осиновка Саратовской обла-
сти, Е.Печерин из Санкт-Пе-
тербурга, О.Лагутина из ста-
ницы Сергеевская Волгоград-
ской области… Список можно 
продолжать долго. 

Какие есть способы 
помощи

Информацию о том, как 
лично поддержать «Програм-
му-200», можно найти на сай-
те www.200hramov.ru Там 
указаны и реквизиты фонда.

— Есть и другие способы 
помощи будущим храмам, — 

сказал владыка Марк. — На-
пример, можно просто от-
править на номер 7715 СМС 
с текстом: 200храмов, пробел, 
сумма пожертвования. Эта 
услуга доступна для абонен-
тов трёх крупнейших опе-
раторов связи — «Билайна», 
«Мегафона» и МТС. А недав-
но «Банк Москвы» выпустил 
специальную линейку пла-
стиковых карт «Дар святы-
не». При использовании этой 
карты вся комиссия, которую 
банк получает от платёжной 
системы, перечисляется на 
счёт Фонда поддержки стро-
ительства храмов города Мо-
сквы от имени владельца кар-
ты. При этом сам держатель 
карты собственные средства 
не тратит: свою прибыль пе-
речисляет банк. Оформить 
такую карту можно в любом 
отделении «Банка Москвы», 
а вся информация о проек-
те есть на сайте банка www.
bm.ru 

Валерий КОНОВАЛОВ

Как можно помочь 
строительству храмов

В благодарность 
за спасение 
бизнесмен 
пожертвовал 
немалые 
средства

На московские церкви жертвуют даже пенсионеры из далёких деревень

Бронзовая фигура императора Ни-
колая II в военной форме со скипе-
тром и державой появилась на днях в 
самом центре Белграда. На открытие 
скульптурной композиции «Памятник 
русскому царю — защитнику сербско-
го народа» в столицу Сербии прибыли 
Патриарх Кирилл и министр культуры 
РФ Владимир Мединский. 

Николай II не только в России при-
числен к лику святых, но и глубоко 
почитается в Сербии. И организо-
вали установку памятника Россий-
ское военно-историческое общество 
вместе с мэрией Белграда и Фондом 
исторической перспективы. Его ав-
торы — народные художники России 
Андрей Ковальчук и Геннадий Пра-
воторов.

С двух сторон постамента помещён 
текст из телеграммы Николая II коро-
лю Сербии Александру Карагеоргие-
вичу на русском и сербском языках: 
«Все мои усилия будут направлены к 
соблюдению достоинства Сербии. Ни 
в коем случае Россия не останется рав-
нодушной к судьбе Сербии».  

Валерий ИВАНОВ

В Сербии открыли памятник 
святому русскому царю

Реквизиты 
для добровольного 
пожертвования 
на строительство храмов 
города Москвы
Получатель платежа: 
Фонд  поддержки строительства 
храмов города Москвы, 
ИНН 7704278189, номер счёта 
40703810600010000200
Банк получателя платежа: 
АКБ «ПЕРЕСВЕТ» (ЗАО) 
г. Москва, номер кор./сч. 
30101810700000000259

Огромный храм в Бибиреве построен на пожертвования 
прихожан, собранные игуменом Сергием (Рыбко)

Интересное открытие сделали реставраторы 
фресок XII века в старинном Мирожском мона-
стыре Пскова. После того как была очищена от 
наслоений композиция «Тайная вечеря», ста-
ло отчётливо видно на блюде в центре стола 
рыбу, которая очень похожа на реальную рыбу 
из Галилейского озера. Её ещё называют «ры-
бой апостола Петра».

С таким названием современные рестораторы 
предлагают рыбу из рода тиляпии, распростра-
нённых в Древнем мире с XV века до н.э. Счи-
тается, что такую рыбу много раз ловил Пётр в 
бытность рыбаком. Есть версия, что именно дву-
мя тиляпиями вместе с хлебами Иисус Христос 
накормил тысячи голодных. 

Открыты в Мирожском монастыре и другие уни-

кальные фрески XII века, в том числе «Вход Го-
сподень в Иерусалим», «Омовение ног», кото-
рые находились под более поздними росписями. 

Валерий ИВАНОВ

«Рыбу апостола Петра» 
нашли в псковском монастыре

«Несвятые 
святые» 

стали 
концертом

Неожиданное продолже-
ние получила книга архи-
мандрита Тихона (Шевку-
нова) «Несвятые святые» и 
другие рассказы». 11 и 12 
января в одном из самых 
престижных концертных 
залов Москвы — в «Кро-
кус Сити Холле» состоят-
ся оригинальные сцени-
ческие представления по 
мотивам этой книги. Не-
которые фрагменты про-
чтут известные артисты 
Василий Лановой, Дми-
трий Певцов, Дмитрий 
Дюжев. Музыкальные ше-
девры прозвучат в испол-
нении хора Сретенского 
монастыря и капеллы «Рус-

ская консерватория». Будут 
и другие номера, уникаль-
ная кинохроника, необыч-
ные декорации. Концерт-
ный комплекс находится 
на 65-66-м км МКАД, у ме-
тро «Мякинино». 

Информацию о биле-
тах можно найти на сай-
те www.crocus-hall.ru/
events/holy11 и по теле-
фону (499) 55-000-55

Василий Лановой

Открытая фреска «Тайная вечеря»

Памятник Николаю II в Белграде ре
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В
Москве в рамках 
выставки «Рюри-
ковичи» прошла 
научная конфе-
ренция «Москва 

— Третий Рим». По мнению 
учёных, идея, высказан-
ная в 1523 году псковским 
старцем Филофеем, со-
храняет политическую ак-
туальность. «Внемли, бла-
гочестивый царь, —  писал 
духовник Василию III, — 
все царства православ-
ной веры слились в единое 
твоё: два Рима пали, а тре-
тий стоит, а четвёртому не 
бывать».

Мы не только 
государство

Византия была не просто 
империей, а альтернативой 
западной цивилизации. И 
Россия до сих пор — альтер-
натива, восточно-православ-
ная цивилизация. Раздраже-
ние Запада всегда вызывала 
не столько наша сила, сколь-
ко то, что мы — иные, жи-

вём по-дру-
гому, у нас 
другой дух, 
другая вера. 
Об этом го-
ворил исто-
рик  Лео-

нид Решетников, директор 
Российского института стра-
тегических исследований.

Задолго до появления са-
мого понятия «цивилизация» 
русские святые делали всё для 
того, чтобы сохранить осо-
бый духовный облик Руси. 
Именно этим определён вы-
бор Александра Невского.

— Мне полжизни пришлось 
работать на Балканах — в Гре-
ции, Болгарии, Сербии, — рас-
сказывал учёный. — Там живут 
народы, которых мы называ-
ем братскими. И действитель-
но: откуда эта непонятная лю-
бовь, когда ты приезжаешь в 
далёкое сербское село и не-
знакомый старик вдруг целует 
тебе руку? Или в болгарской 

деревне люди растроганно 
плачут, когда ты говоришь, 
что ты русский? Я думаю, мы 
недо оцениваем таинствен-
ную сакральную связь наших 
народов. И сербы, и греки 
всегда с надеждой смотрели 
на восток и сейчас тянутся к 
нам, потому что мы истори-
чески единая цивилизация.

Увы, на Западе этого не хо-
тят понимать. 

— У нас в институте недав-
но была дискуссия, на ней 
присутствовал посол одной 
из ведущих стран мира. Что 
его больше всего взволнова-
ло? Что мы, с его точки зре-
ния, делаем сейчас непра-
вильный выбор — не только 
политический, а цивилиза-
ционный. Отворачиваемся 
от Европы и США. Я привёл в 
пример Александра Невского 
и сказал: да, мы отвернулись 
от Европы и в те времена, но 
только для того, чтобы сохра-
нить свою цивилизацию. 

Русь приняла 
эстафету 
от Византии

Империя — не просто зем-
ная организация жизни, это 
священная миссия, полити-
ческая ро-
дина хри-
стианина. С 
таким нео-
ж и д а н н ы м 
тезисом вы-
ступил фи-
лософ Александр Дугин.

— Император — не просто 
земной властитель, это рели-
гиозная фигура, он препят-
ствует приходу антихриста, — 
объяснил учёный. — Падение 
Константинополя для право-
славного сознания было кон-
цом света, концом того «удер-
живающего» от беззакония, о 
котором писал апостол Па-
вел. Пала Византия — некому 
больше удержать антихриста. 
Но на Руси понимали: Визан-
тия пала, а Москва поднялась. 

Два великих события поч-
ти совпали по времени: тур-
ки захватили Царьград в 1453 
году, Русь окончательно осво-
бодилась от ига в 1480-м. Цер-
ковь павшей империи утра-
тила былое значение, а в Мо-
скве расцветала: к 1479 году 
здесь возведён главный рус-
ский храм — Успенский со-
бор Кремля.

Отныне к великому москов-
скому князю перешла духов-
ная функция, которую ранее 
выполнял византийский им-

ператор. Сын Василия III Иван 
Грозный осознавал себя уже 
не просто государем, а носи-
телем особой духовной мис-
сии. В 1547 году он венчался 
на царство и тем самым при-
нял эстафету от императоров 
Византии.

— И сегодня нам, что-
бы идти к Христу, надо идти 
к империи, — подчеркнул 
Александр Дугин. — В ней 
наш православный русский 
дом. Но как идти, как восста-
новить полноту? Единствен-
ное, что нас нынешних объ-
единяет с подлинным, изна-
чальным, настоящим христи-
анством, — это аскетическая 
традиция, традиция старцев, 
монашество. 

Все нынешние политиче-
ские модели (либеральные, 
демократические, национа-
листические), по мнению фи-
лософа, — аномалия.

— К чему они ведут, нам 
показывает Запад, который 

дошёл сегодня до Кончиты 
Вурст, легализации извраще-
ний. Это кара за потерю им-
перии. Мы должны настаивать 
на своём собственном поли-
тическом, религиозном, ду-
ховном, историческом идеале.

Что побудило старца 
написать 
великому князю

Архиман-
дрит Тихон 
( Ш е в к у -
нов) напом-
нил, что ста-
рец Фило-
фей был ду-
ховником монастыря и его 
главной задачей было приве-
дение людей к Богу и борьба 
с грехом. 

— Если переводить его сло-
ва на современный язык, он 
говорил Василию III: ты госу-
дарь Третьего Рима, а что во-
круг тебя творится? Что тво-
рится при твоём дворе? А 
творилось то, что отражено 
в названии послания: «О ис-
правлении крестного знаме-
ния и содомском блуде», — ска-

зал отец Тихон. — Вспомним 
и ещё один момент, происхо-
дивший в то же время, — ересь 
конца XV века. Чем она харак-
теризовалась? Известно: отказ 
от веры в Христа, от Церкви и 
прочее. Но не только это. Важ-
нейшим признаком новгород-
ских еретиков был содомский 
грех, занесённый на Русь с За-
пада. Это был страшный нрав-
ственный бич. Именно это 
подвигло старца Филофея на 
послание, в котором он напо-
минает великому князю о судь-
бе Содома и Гоморры. Шёл XV 
век — в этот период падение 
нравов на Западе было ужаса-
ющим. Не сбылись суеверные 
чаяния о конце света в 7000 
году от Сотворения мира — и 
люди сказали: раз так, всё по-
зволено! И эта зараза нача-
ла перетекать на Русь и, осо-
бенно в элите, стала огромной 
проблемой.

Духовное предостережение 
старца Филофея помогло Рос-
сии сохранить традиции веры 
и морали, что сегодня отлича-
ет её от западной «толерант-
ности». Спор «стяжателей» 

и «нестяжателей» — 
выдумка

Никакого конфликта меж-
ду «стяжателями» и «нестяжа-
телями», между святым Ни-
лом Сорским и святым Иоси-
фом Волоцким, по словам ар-
химандрита Тихона, не было 
— это придумали в XIX веке 
и в последующей советской 
историографии. Было про-
сто два разных устава — устав 
большого подмосковного мо-
настыря и устав маленького 
приволжского скита. Абсо-
лютно разные вещи. 

И всё же дискуссия была, 
но по другому вопросу: что 
делать с еретиками?

Нил Сорский, который этих 
еретиков никогда не видел в 
своём скиту, считал, что к ним 
надо относиться снисходи-

тельно. А Иосиф Волоцкий, 
который достаточно пови-
дал всё зло, которое они рас-
пространяли, был иного мне-
ния. Он говорил, что если их 
ересь только ересь ума, то их 
надо увещевать. Если же они 
распространяют вокруг себя 
нравственную заразу, то нуж-
но наказывать, до смертной 
казни. В этом и была главная 
проблема, о которой дискути-
ровали два святых.

— Если мы хотим сегодня 
походить хоть сколько-ни-
будь не на помпезный и тщес-
лавный Третий Рим, который 
является некоей мифологе-
мой, а нести то бремя Хри-
стово, которое возложено 
на православный народ, то 
уроки того времени очень и 
очень важны для нас, — под-
вёл итог отец Тихон.

Михаил УСТЮГОВ

                                             ТЕМА

Икона «Москва — Третий Рим» символически представляет 
русскую цивилизацию как преемницу Византии — Второго Рима

Раздражение Запада всегда 
вызывало то, что мы иные

Что значит 
«Москва — Третий Рим»?
Учёные уверены, что эта историческая идея сегодня актуальна

Выбор, сделанный Александром Невским, 
определил судьбу России ре
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С
кандальную огла-
ску получил про-
ект канализаци-
онных люков но-

вого образца в столице. В 
начале октября в СМИ по-
явились сообщения, что 
дизайн этого проекта раз-
работала Студия Артемия 
Лебедева. При этом пред-
полагалось, что на люках 
будет изображён святой Ге-
оргий Победоносец, уби-
вающий змея.

Многие верующие соч-
ли это кощунством и стали 
обращаться с протестами в 
мэрию, заявляя, что изобра-
жение святого на канализа-
ционных люках подпадает 
под статью об оскорблении 
религиозных чувств верую-
щих, поскольку «изображе-

ние нанесено в умышленно 
искажённом виде» и «будет 
попираться ногами». 

Вскоре стало известно, 
что от предложения Лебеде-
ва решено отказаться. «Ис-
пользование изображения 
святого Георгия Победонос-
ца на чугунных люках под 
ногами является неэтич-
ным», — сообщил пресс-се-
кретарь заместителя мэра 
города по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Игорь 
Пергаменщик.

А сам Артемий Лебедев 
остался при своём мнении. 
«Может, сейчас на дворе XV 
век? — написал он в своём 
блоге. — Отлично. Я продол-
жу заниматься городским 
дизайном и готов пойти на 
костёр за свои убеждения».

Всеволод Чаплин 
предложил 
православный 
банк

Широкий резонанс вызвало вы-
ступление протоиерея Всеволода 
Чаплина о проблемах российской 
экономики. Глава Синодального от-

дела по взаи-
моотношени-
ям Церкви и 
общества зая-
вил на встрече 
с предприни-
мателями, что 
курс рубля, по 
его мнению, 
вовсе не пока-
затель нашей 
экономики.

— Нас пытаются убедить, что стра-
на переживает катастрофу, — сказал 
отец Всеволод, — а на самом деле мы 
видим, что это не так.

Он напомнил, что экономика Рос-
сии не упала на ту четверть, на кото-
рую упал рубль.

— Это значит, — заключил священ-
ник, — кто-то пытается оценивать нас 
не по реальному состоянию экономи-
ки, а по правилам информационного 
пузыря, который сначала надувается, 
потом спускается.

По мнению отца Всеволода, нужно 
больше опираться на свои правила и 
системы. Он привёл в пример мусуль-
ман, которые отказались от ростовщи-
чества и ссудного процента, но при 
этом «эффективности у исламского 
банкинга это не убавило». 

— Может ли Россия, — задался во-
просом священник, — предложить 
православную систему банкинга без 
ростовщичества, входящую в прямые 
отношения с Китаем, исламским ми-
ром, иными возрастающими в мире 
центрами влияния? Можно ли закру-
тить мировую экономику по нашим 
собственным правилам?

Георгия Победоносца 
защитили 
от кощунства

Католики 
не признали 
грех нормой

Много шума наделали не-
давние сообщения о том, что 
в Римско-Католической Церк-
ви якобы обсуждали пробле-
му содомского греха и хотят 
смягчить отношение к од-
нополым союзам. Так ли это, 
дал ответ в своей телепереда-

че «Церковь и мир» митро-
полит Иларион (Алфеев), 
председатель Отдела внеш-
них церковных связей. Влады-
ка Иларион как раз в это вре-
мя был с визитом в Ватикане и 
лично присутствовал на засе-
даниях Синода, где затрагива-
лись эти проблемы. По словам 
митрополита, на самом деле 
практически никто в Ватика-
не не выступал в поддержку 
однополых союзов.

— По этому вопросу серьёз-
ных разногласий не было, — 
сказал владыка Иларион, — 
потому что учение Церкви 
здесь достаточно однознач-
но. Церковь не может изм е-
нить то, что с точки зрения 
христианской нравственно-
сти считается грехом, и объ-
явить это нормальным пове-
дением. 

Много откликов и споров вызвала 
презентация эмблемы футбольно-
го первенства мира, которое прой-
дёт в России в 2018 году. Несколько 
месяцев над этим проектом работа-
ло португальское агентство Brandia 
Central, выигравшее тендер на право 
изготовления эмблемы в прошлом 
году. Итоговый вариант оказал-
ся довольно неожиданным и даже 

не всем понятным, но оригиналь-
ность и особый колорит эмблемы 
признали все критики. Горячо одо-
брило проект и руководство миро-
вой Федерации футбола.

Удивительными оказались пояс-
нения авторов, которые сообщили, 
что источником вдохновения для 
них стали русские иконы.

— Что касается цветового реше-

ния, — сказала Филипа Робало, ме-
неджер агентства Brandia Central, 
— на гамму, исполненную в золо-
том, красном, чёрном и голубом, нас 
вдохновили шедевры древнерусско-
го искусства — прежде всего иконы. 
Ну а верхушка эмблемы — это и мяч, 
и футбол, и космос, и звёзды, и напо-
минание о первом спутнике, кото-
рый запустила ваша страна.

Эмблему чемпионата мира по футболу 
НАВЕЯЛИ ИКОНЫ

Целую дискуссию вызвало в этот 
раз приближение хеллоуина: одни 
считают его безобидным праздни-
ком, а другие — опасным для духов-
ного здоровья обрядом. Член Об-
щественной палаты РФ Геор-
гий Фёдоров публично обратился 
в Министерство культуры России с 
предложением о запрете такого рода 
празднеств. Он призвал «дать хеллоу-
ину идеологическую оценку и начать 

контрпропаганду, поскольку, кроме 
коммерческой составляющей, этот 
праздник ничего хорошего не несёт». 

В полемику тут же вступил сена-
тор Константин Добрынин. Он 
тоже отправил в Минкультуры свои 
предложения, призывая наполнить 
хеллоуин другим содержанием. По-
скольку он сопряжён с изгнанием 
нечистой силы, рассудил сенатор, а 
для России это актуально, особенно 

в сфере коррупции, то «стоило бы об-
судить придание хеллоуину статуса 
официального дня борьбы с корруп-
цией и сделать его выходным».

А публицист Сергей Худиев 
считает, что «мягко уклоняться от 
такого рода празднеств — это тоже 
христианское свидетельство миру. 
Есть вещи, в которые мы не игра-
ем, — даже если все уверены, что это 
только игра». 

ХЕЛЛОУИН: запретить или сделать выходным?

ре
кл

ам
а 

33
25



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№10 ноябрь/2014

www.krest"most.ru   е"mail: krest@zbulvar.ru

5

24 
ноября 
в Успен-
ском со-
боре Но-
водеви-

чьего монастыря состо-
ится концерт духовной 
музыки, в котором высту-
пят солист Большого теа-
тра Владимир Маторин и 
хор священнослужителей 
Московской епархии.

Народный артист России 
Владимир Маторин изве-
стен во всём мире. Его мо-
гучий бас звучит в самых 
престижных оперных за-
лах. Популярен он и как ис-
полнитель народных пе-
сен и романсов. Но далеко 
не все знают о его любви к 
церковным песнопениям.   

Как окреститься 
члену партии

— С чего началась ваша 
церковная жизнь, Влади-
мир Анатольевич? 

— Свои первые шаги в сто-
рону храма я совершил ско-
рее из любопытства. Запрет-
ный плод, как известно, сла-
док, и меня поманило неиз-
веданное. Да и гарнизонная 
жизнь (а мой отец был во-
еннослужащим) далека от 
религии. Тем не менее я за-
жигал свечу, ставил на про-
игрыватель пластинку Ша-
ляпина или Христова и упи-
вался церковной музыкой. А 
когда женился, попал в пра-
вославную семью. В доме 
часто бывали священнос-
лужители. Когда заболе-
ла Екатерина Михайловна, 
мама моей жены, они при-
ходили её исповедовать. Во 
время этих визитов обсуж-
далось, как мне, члену пар-
тии, окреститься. А потом 
появился статный человек 
с седой головой и огром-
ными голубыми глазами — 
отец Порфирий, который и 
совершил в мой выходной 
день обряд крещения. По-
сле этого будто в рай попал: 
во время службы меня стали 
пускать в алтарь, и пример-
но через полчаса молений я 
чувствовал нечто невообра-
зимое, название которому 
пришло значительно поз-
же — благодать. Было важно 
изнутри постигнуть церков-
ную жизнь, и этот интерес во 
многом профессиональный. 

— Это не мешало основ-
ной работе?

— Я работал тогда в Музы-
кальном театре имени Ста-
ниславского и Немирови-
ча-Данченко. Обратился в 

райком партии за разреше-
нием исполнить православ-
ную музыку. На дворе сере-
дина 1980-х годов, и запре-
та не последовало. Первое 
песнопение — овация, вто-
рое — овация, и так на протя-
жении всего концерта, кото-
рый по времени растянулся 
на два: такова была тяга лю-
дей к церковной музыке. Я 
тоже чувствовал в ней по-
требность и в 1998 году по 
благословению Патриарха 
Алексия выпустил CD «Рус-
ская духовная хоровая музы-
ка»: церковные хоры, испол-
ненные вместе с капеллой 
музея «Московский Кремль». 
Даже сподобился услышать 
от Алексия навсегда запом-
нившуюся фразу. Глядя мне 
прямо в глаза, Святейший 
произнёс: «У нас после Ро-
зова такого архидиакона не 
было…» Соблазн был велик… 
Но всё-таки остался тогда в 
Большом театре. (Великий 

архидиакон Константин 
Розов жил в начале прошло-
го века, его голос сравнивали 
с Шаляпиным. — Ред.)

Можно ли сыграть 
веру

— Большинство ваших 
п е р с о н а ж е й  —  г л у б о к о 
в е р у ю щ и е  л ю д и :  ц а р ь 
Борис, Иван Сусанин, глава 
раскольников Досифей… А 
веру можно сыграть?

— Веру сыграть нельзя, 
но знаковые моменты на 
сцене воспроизвести мож-
но и даже нужно. Есть пра-
вославные установки, тради-
ции, ритуалы наконец: сва-
товство, венчание… Русский 
человек, входя, должен был 
снять шапку и перекрестить-
ся на иконы. При недавнем 
возобновлении «Царской 
невесты» я боролся за то, 
что было в предыдущей по-
становке оперы: в сцене сва-
товства мой персонаж Соба-

кин с иконой благословляет 
молодых. Мой князь Юрий 
из «Сказания о невидимом 
граде Китеже и деве Фев-
ронии» творит крест, бла-
гословляя на битву. Спустя 
много лет после премьеры 
получил комплимент от свя-
щенника: «Ты, оказывается, 
знаешь, как благословляют!» 
А дело всё в том, что персты 
должны складываться осо-
бым образом: в знак «ИХ» — 
Иисус Христос.

И ещё. Вера действительно 
объединяет всех, кого вы пе-
речислили, но… Борис Году-
нов — величайший грешник 
(хотя благодаря его вкладам 
расцвела Троице-Сергие-
ва лавра), а Сусанин, напро-
тив, абсолютный праведник. 
Он идёт на смерть, защищая 
и свою семью, и родину — 
Россию, и молодого царя. 
Он спасает всех не просто от 

врагов — от иноверцев-като-
ликов. Главное его пережива-
ние — не причастился, не ис-
поведовался, не соборовался. 
Те почти 20 лет, что Сусанин 
оставался в моём репертуаре, 
во мне прорастали и утвер-
ждались эти чувства моего 
героя. Поэтому я стал петь 
арию «Чуют правду» как мо-
литву.

— А что значит для вас 
молитва, спетая в храме?

— Молитва — важнейшая 
часть душевной работы. Пе-
ние в храме — огромный 
праздник всего существа, 
нечто сродни экстатическо-
му восторгу. Когда леденеет 
хребет, а в области сердца 
вскипает вулканическая лава 
радости от того, что поёшь в 
намоленном месте с исклю-
чительной акустикой, в окру-
жении единомышленников, 
которые всё хорошо пони-
мают. Это придаёт особые 
силы. 

Когда солгать 
невозможно

— Что собираетесь испол-
нить 24 ноября?

 — Хочу сконцентри-
ровать внимание пуб-
лики на произведени-
ях, которые на протя-
жении тысячи лет на-
шей веры постепенно с 
греческих мелодий пе-
реиначили на русский 
лад. Концерт позволя-
ет включить и рожде-
ственские, и пасхаль-
ные песнопения, и те 
молитвы, что звучат на 
каждом богослужении, 
и те, которые мало ис-
полняются или не ис-

полняются вовсе. Обязатель-
но прозвучат «Ныне отпуща-
еши» и «Утверди, Боже». Воз-
можно, несколько русских 
народных песен.

— Какие чувства испыты-
ваете на концерте?

— Я исповедую горя-
чую веру. Сам радуюсь, ког-
да пою «Аллилуйя, славен 
Бог!», а во время «Не уклони, 
Господи» огорчаюсь до слёз. 
Православная молитва учит 
нас искренности, ибо перед 
Всевышним солгать невоз-
можно. 

Беседовала 
Елена Литовченко

                          ДОРОГА К ХРАМУ

Владимир Маторин: 

Намоленный храм 
помогает петь

Знаменитый бас поёт не только арии, но и молитвы

Глядя мне прямо 
в глаза, 
Святейший 
произнёс: «У нас 
после Розова 
такого 
архидиакона 
не было…»  

Электронную  
версию 
газеты
читайте на сайте

www.krest(most.ruВладимир Маторин в роли Ивана Сусанина

В опере Бородина «Князь 
Игорь» Владимир Маторин 

исполнял роль хана Кончака
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Н
астоятель иркут-
ского храма во имя 
Архангела Михаи-
ла священник Евге-

ний Старцев в прошлом году 
совершил крестный ход на 
Аляску на парусной лодке 
«Святитель Иннокентий» с 
чудотворной иконой и моща-
ми святого митрополита Ин-
нокентия (Вениаминова). Это 
уже второе подобное путе-
шествие сибирского священ-
ника. В 2011 году на той же 
лодке он совершал крест-
ный ход к Командорским 
островам. Эти маршруты со-
впадают с миссионерскими 
экспедициями апостола Си-
бири и Америки святителя 
Иннокентия в XIX веке.

— Как вам всё удаётся, отец 
Евгений: и храмы восстанав-
ливать, и экспедиции совер-
шать на Халхин-Гол, в Чеч-
ню, и крестные ходы в Рус-
скую Америку? Может быть, 
гены помогают? 

— Я не могу сказать, что у 
меня какие-то предки осо-
бые. Обычные люди. Но ска-
зывалось, конечно, что Си-
бирь — это место, где сформи-
ровался особый этнос. Здесь 
не было никогда крепостно-
го права. Здесь не было никог-
да коленопреклонённого по-
читания начальства. Значили 
больше какие-то личные от-
ношения, человеческие каче-
ства. На войне эти качества, 
безусловно, проявились. И 
потом, когда надо было выжи-
вать здесь. И это пробивается в 
нас иногда. Ведь если на вой-
не твои чада духовные, то как 
можно спать здесь в жизни сы-

той? Или если на Халхин-Го-
ле погибали твои предки, ты 
должен там крест поставить и 
помолиться. А святитель Ин-
нокентий, наш величайший 
из миссионеров, можно ска-
зать, первый после апосто-
лов… Он, по сути дела, чуть ли 
не пешком добрался до Аме-
рики, и через несколько лет из 
враждебных племён империя 
получила дружественные пле-
мена, крещёные. Только пото-
му до сих пор эта территория 
называется Русская Америка, 
что люди помнят, что несут в 
своих жилах русскую христи-
анскую кровь. Когда я там был, 
разговаривал с одним из во-
ждей племени. Мы, говорит, 
когда соберёмся, то не срав-
ниваем, у кого какой достаток, 
а вспоминаем, у кого сколько 
русской крови. Это я и на Сит-
ке слышал, и на Кадьяке. 

— Вы сравнили миссио-
нерский подвиг святителя 
Иннокентия с деятельно-
стью апостолов. Но если 
взять географию... 

— Это поболе будет. Вот Ев-
ропу возьмите да ещё на два 
умножьте. Притом что Ев-
ропа была местом тёплым, 
 более-менее обжитым. 

— И карт у него не было. 
— Какие карты! А условия 

жизни? Минус 40 в Якутии — 
ну и доберись до Охотска! С 
семьёй. С детьми, с женой и 
тёщей. Пешочком. Представ-
ляете? Нам, привыкшим тут к 
зиме, немыслимо совершен-
но. А это была его практика 
жизни. Или на каком-нибудь 
небольшом судёнышке под 
названием «байдарка» между 
островами ходить, чтобы до-
браться до какого-то отдель-
но живущего племени, доне-
сти до них свет Христовой 
веры, окрестить их там, обло-
бызать, полюбить, чтобы они 
видели в русском человеке не 
завоевателя, а человека, кото-
рый принёс им чувство люб-
ви и ответственности за них. 

Когда мы шли на корабле 
вдоль этих островов, то на 
карту если посмотреть, так 

каждый мысочек, каждая от-
мель, каждая реченька, ка-
ждая горочка русскими име-
нами названы. 

— Вы говорите «корабль», 
но это же всего лишь парус-
ная лодка длиной 9,5 метра…

— Так ведь прибыть на са-
молёте или на комфортабель-
ном океанском лайнере туда, 
куда святитель Иннокентий 

добирался на утлом судёныш-
ке, в мои планы не входило. 
Но всё-таки пришлось кое-что 
изменить в планах. Потому 
что мы собирались идти даль-
ше и прий ти на этом корабле 
в Санкт-Петербург — пройдя 

тем маршрутом, которым хо-
дил святитель Иннокентий. То 
есть зайти на Таити, пройти мыс 
Горн, Атлантику, ну и туда, в Пи-
тер. И одни люди мне говори-
ли, что на этом корабле Горн 
не пройти. А другие говорили: 
пройдём. Ну почему не пой-
ти-то? Я был человеком, совер-
шенно непуганым перед морем. 
Единственно, у меня была тяже-
лейшая форма морской болез-
ни. Первые три дня после выхо-
да в море я просто умираю. А по-
скольку на борту у нас спиртное 
противоядие я сам же на весь 
поход запретил, всё это прихо-
дилось переносить естествен-
ным образом. И мы раза три 
попадали в хорошие шторма… Я 
понял, что тот шторм, который 
нас ожидает на мысе Горн, — он 
на порядок больше. Там инстру-
ментально замеренная высота 
волны — 38 метров. 

Но я ещё, может быть, и по-
шёл бы, но всё-таки со мной 
люди — я же там не один, в кон-
це концов. Я подумал: может, 
правда это слишком самонаде-
янно? Но всё само сложилось 
потом. Потому что нам при-
шлось этот корабль оставить 
в Сиэтле, поскольку амери-
канцы не продлили нам визы. 
Ну, завредничали — они же не 
объясняют почему. Отказали в 
визе капитану и ещё двум чле-
нам экипажа. И мы вынуждены 
были подарить эту лодку детям 
в православной школе амери-
канской в Сиэтле. Ну и что: они 
попросили — мы оставили. В 
конце концов, корабль у нас 
не главное. 

— А что главное? 
— А главное — идея. Это был 

крестный ход. С нами были 
мощи святителя Иннокентия. Я 
прошёл, чтобы лично прочув-
ствовать, себя убедить, что Рус-
ская Америка — это моя Аме-
рика. Объяснить это детям, что 
это наша с вами земля. Что она 
полита кровью русских людей. 
Я русский человек, я её наслед-
ник. И вообще, это просто моё 
дело, да и всё. У меня ещё будет 
много всяких дел, если Бог даст. 

Беседовал Владимир Медведев 
Иркутск 

ЛЮДИ ЦЕРКВИ                                             

РУССКАЯ АМЕРИКА РУССКАЯ АМЕРИКА 
сибирского священника 

«Прибыть на самолёте 
или на комфортабельном 
океанском лайнере туда, 
куда святитель Иннокентий 
добирался на утлом судёнышке, 
в мои планы не входило...»

Отец Евгений пошёл по пути святителя Иннокентия

6 фактов 
об отце 
Евгении 
Старцеве
1  Родился в 1962 году 

в бурятском селе 
Ильинка.

2  Окончил Восточно-Си-
бирский технологиче-
ский институт в 1985 
году.

3  В 36 лет стал диако-
ном, священником, на-
стоятелем храма в 
Улан-Удэ.

4  Восстановил несколь-
ко храмов в Бурятии. 

5  Не раз выезжал в рай-
оны антитеррористи-
ческих операций на 
Северном Кавказе, к 
местам захоронений 
советских воинов в 
Монголии. 

6  С 2009 года — настоя-
тель Михаило-Архан-
гельской церкви в Ир-
кутске.

Святитель Инно-
кентий, митрополит 
Московский (в миру 
Иван Евсеевич По-
пов-Вениаминов), 
родился в 1797 году 
в сибирском селе 
Анга. В 26 лет он на-
чал миссионерское 
служение и отдал 45 лет про-
свещению народов Камчатки, 
Алеутских островов, Северной 
Америки, Якутии, Хабаровско-
го края в суровых условиях, с 
большими опасностями для 

жизни. Крестил де-
сятки тысяч людей, 
строил храмы, откры-
вал школы. Он сам 
создавал для мест-
ных народностей ал-
фавит и грамматику, 
переводил книги и 
молитвы, обу чал их 

медицине, ремёслам, сель-
скому хозяйству. Святитель 
практически непрерывно пу-
тешествовал морем, пешком, 
на собаках, преодолевая по 5 
тысяч вёрст. При его содей-

ствии Амур был присоединён 
к России.

Он известен не только как 
миссионер и богослов, но и как 
крупный этнограф, лингвист, 
географ, почётный член Импе-
раторской Академии наук, Мо-
сковского университета, лау-
реат государственных премий. 
Его труды переведены на мно-
гие языки мира. Год 200-летия 
со дня рождения апостола Си-
бири и Америки был объявлен 
ЮНЕСКО Годом святителя Ин-
нокентия. 

Иннокентий — апостол Сибири и Америки
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«У них» или «у нас»
В этот день, как никогда, навер-

ное, уместно вспомнить и о том, ка-
кое место занимает (точнее — дол-
жен занимать) храм в жизни каждого 
православного христианина. Место 
это — центральное.

Естественно, что обстоятельства 
жизни, загруженность на работе, 
домашние дела, житейские неуря-
дицы, телесные немощи оставляют 
человеку гораздо меньше времени 
для того, чтобы быть в храме, чем он 
бы того хотел. Но именно это и важ-
но — чтобы хотел. Чтобы сердце его 
туда стремилось.

Здесь невидимо внимают службе и 
сами молятся о нас ангельские силы. 
Здесь святые, к которым обращаем-
ся в молитвах мы, чья память совер-
шается в этот день. Здесь — Царство 
Божие на земле. Его свет, его отблеск, 
его предчувствие... И поэтому блажен 
тот, для кого храм, дом Божий, стал 
и его домом. Ему будет там хорошо.

Вот только как к этому на самом 
деле прийти? Ведь может быть и 
иначе. Есть, например, у нас близ-
кие друзья, у которых мы любим го-
стить, чьи двери для нас всегда от-
крыты, но их жилище не становится 
нашим. Мы просто сидим у них, на-
слаждаемся царящей там атмосфе-
рой, а потом возвращаемся восвояси, 
унося тёплую, добрую память. И всё.

Но так же происходит зачастую и 
с храмом! Человек идёт в храм, когда 
«надо» быть на службе, когда хо-
чет приступить к святым Христовым 
Тайнам, идёт, когда ему плохо. А по-
том отбывает в свою «обычную», по-
вседневную жизнь и ею живёт, оста-
вив храм «где-то там» — на задвор-
ках, в закоулках своей памяти.

И порой, придя на службу  какое-то 
время спустя, он с удивлением заме-
чает, что что-то изменилось: уста-
новлены леса, а на них иконописцы, 
расписывающие своды. Или леса на 
улице, потому что меняется кровля. 
Или настоятеля прежнего нет, а вме-
сто него другой. И всё это воспри-
нимается как что-то такое, что «там», 
«у них». А если и говорит человек «у 
нас» или «наш храм», то, к сожале-
нию, слова эти не всегда бывают на-
полнены реальным содержанием.

А мне кажется — обязательно 
должны быть наполнены, иначе 
что-то ходульное, неверное во всём 

этом есть. И вот в этом отношении 
несколько советов, простых, но на 
самом деле важных.

С чего начать
Начать, полагаю, надо с того, что 

храм свой обязательно нужно знать. 
Знать, когда и кем он построен, ка-
кова — хотя бы вкратце — история 
его. Какие в нём есть святыни, кто на 
какой иконе изображён. Знать рас-
писание богослужений в нём и ка-
кие-то присущие ему уставные осо-
бенности, если они есть (скажем, 
регулярное пение акафиста или 
служение соборно молебна свято-
му, которому храм посвящён, после 
воскресной службы).

Знать, сперва хотя бы поимённо, 
а потом и просто лично служащих в 
храме священников, диаконов. Знать 
продавцов за свечным ящиком, к ко-
торым раз за разом подходишь за 
свечами или со своими записками. 
Знать уборщиц, чей труд и чья забо-
та — убирать грязь, которую мы при-
носим с улицы, чтобы она не нано-
сила ущерба той красоте, что долж-
на здесь царить.

Знать и людей, с которыми мы тут 
вместе молимся, чьи локти и плечи 
порой толкают нас, мешают нам, но 
так часто и помогают, поддержива-
ют.

Если мы обогащаемся всеми вы-
шеперечисленными знаниями, то 
можем быть уверены: мы не те, кого 
часто жалостливо-пренебрежитель-
но именуют «захожанами», мы самые 
настоящие прихожане. Мы не про-
сто «заходим», мы живём жизнью 
своего храма, своего прихода.

Вера без дел мертва
Чтобы ощущение это было до 

конца верным, недостаёт, пожалуй, 
ещё одного: участия в этой жизни 
не только молитвой, не только фак-
том своего присутствия, но и дела-
ми. Какими? Да самыми разными. Мы 
ведь видим порой, как свечи прого-
рают в подсвечниках до конца, а их 
потом так трудно выковыривать от-
туда! Но можно не смотреть лишь на 
это, а попросить у настоятеля благо-

словения за подсвечниками во время 
службы «следить», то есть вынимать 
уже практически сгоревшие свечи и 
опускать их аккуратно в специаль-
ный ящичек. Или, понимая, как труд-
но тем же уборщицам справляться со 
своей работой в слякоть, попросить-
ся к ним в помощники/помощницы 
и оставаться хоть иногда помыть 
полы да поносить вёдра с водой.

Ещё можно принять участие в 
расчистке от строительного мусо-
ра храмового двора. Или в чистке 
картошки в трапезной. Или в стирке 
полотенец для алтаря. Или в шитье 
крестильных сорочек.

Можно быть чуть внимательней к 
другим прихожанам, ровно настоль-
ко, насколько необходимо, чтобы за-
мечать, когда в помощи нуждаются 
они — словом, советом, делом, чем 
бы то ни было.

И много чего ещё можно. А глав-
ное, всё это — то, что «можно», — 
крайне нужно. Конечно, что бы мы 
ни делали, чем бы ни жертвовали, 
получаем мы в храме куда больше, 
чем отдаём. Но ведь «блаженнее да-
вать, нежели брать» (Деян. 20:35), 
значит, надо давать хоть что-то, ина-
че блаженства нам сего не видать. 
Пусть времени, сил, ревности как 
таковой у нас и немного, пусть всё 
это для нас буквально на вес золо-
та, сокровищу равноценно. Но надо 
приносить это в храм и там остав-
лять, потому что помним же: «Где бу-
дет сокровище ваше...» (Мф. 6:21). А 
это так важно — чтобы наше сердце 
было не где-то, а именно здесь. Тут 
оно сохранится от всего, что способ-
но его погубить — остудить, заста-
вить ожесточиться, сделать пустым 
и бесплодным. Тут оно будет по-на-
стоящему жить. И никогда не умрёт... 

7

Издание Московского 
Сретенского монастыря

4 декабря — праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы

Как из «захожанина» 
стать прихожанином

Родители Девы Марии, праведные 
Иоаким и Анна, дали обет: если ро-
дится дитя, посвятить его на служе-
ние Богу. Они были в преклонном 
возрасте, но Бог откликнулся на их 
молитвы, и чудо совершилось. А ког-
да Марии исполнилось три года, ро-
дители решили выполнить обещание. 
Собрав родственников и знакомых, 
одев Марию в лучшие одежды, с пе-
нием священных песен, с зажжён-
ными свечами в руках они пришли в 
 Иерусалимский храм. Там их встре-
чал первосвященник со множеством 
священников. В храм вела лестни-
ца в 15 высоких ступеней. Младенец 
Мария, казалось, не могла бы взойти 
по этой лестнице. Но как только Её 
поставили на первую ступень, укре-
пляемая силой Божией, Она быстро 
преодолела остальные ступени и 

взошла на верхнюю. Затем перво-
священник, по внушению свыше, 
ввёл Пресвятую Деву в Святое свя-
тых, куда из всех людей только раз в 

году входил первосвященник с очи-
стительной жертвенной кровью. Все 
присутствовавшие в храме дивились 
необыкновенному событию.

Чудо в Иерусалиме

Надо давать хоть 
что-то, иначе 
блаженства 
не видать

П Р О П О В Е Д Ь

Игумен 
Нектарий 
(Морозов)

Картина «Введение во храм 
Пресвятой Богородицы»
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Традиция или заповедь

?
Где в Библии прочитать 
о посте? Или это просто 
традиция отдельных 

церквей?
Елена

ОТВЕТ: Святитель Василий Ве-
ликий говорит: «Пост — не новое 
изобретение, но драгоценность 
отцов. Всё отличающееся древно-
стью почтенно. Уважь седину по-
ста. Он современен человечеству. 
Пост установлен в раю. Такую пер-
вую заповедь принял Адам: «от дре-
ва познания добра и зла не ешь» 
(Быт. 2:17). 

Позже заповедь о посте была 
закреплена законодательно. Это 

были однодневные посты, при-
уроченные к определённым дням: 
«И было ко мне слово Господа 
Саваофа: так говорит Господь 
Саваоф: пост четвёртого ме-
сяца и пост пятого, и пост 
седьмого, и пост десятого соде-
лается для дома Иудина радо-
стью и весёлым торжеством; 
только любите истину и мир» 
(Зах.8:18-19). Когда же отдельно-
го человека или народ постигали 
испытания, люди прибегали к про-
должительным постам, чтобы сни-
скать милость у Бога: «Итак, мы 
постились и просили Бога на-
шего о сём, и Он услышал нас» 
(1 Езд.8:23). Благочестивому со-
знанию древних было очевидно, 
что молитва к Богу приобретает су-
губую силу, когда человек, молясь, 

приносит некоторую жертву, утес-
няет себя, временно отказывается 
от удовольствий. 

Сам Спаситель освятил пост Сво-
им примером: «Тогда Иисус возве-
ден был Духом в пустыню, для ис-
кушения от  Диавола, и, постив-
шись сорок дней и сорок ночей…» 
(Мф.4:1-2). О посте в священных 
новозаветных книгах говорится мно-
гократно: «Когда они служили Го-
споду и постились, Дух Святый 
сказал: отделите Мне Варнаву и 

Савла на дело, к которому Я при-
звал их» (Деян.13:2). В новозавет-
ной Церкви Великий пост (святая Че-
тыредесятница) был установлен в об-
раз того поста, который совершил 
Иисус Христос перед началом Свое-
го общественного служения. Рожде-
ственский пост также длится 40 дней. 

Постящиеся люди хорошо зна-
ют, как благотворно духовное со-
стояние человека во дни поста. Для 
детей (по уставу с семи лет) пост — 
замечательная школа, научающая 
управлять своими желаниями. Ро-
дители, которые освобождают ре-
бёнка от поста, сильно вредят его 
нравственному здоровью. Позже 
они проливают много слёз, когда ви-
дят своё бессилие справиться с его 
быстро растущими неуправляемы-
ми желаниями. 

Если слаб здоровьем 

?
Кто-то сказал мне: «Мне 
нужно ослабить пост на 
мясное или молочное. Ко-

нечно, в настоящий момент у 
меня нет конкретной болезни, 
но я (врач и родные говорят) 
склонен чем-либо болеть, иммун-
ная система слаба, возраст не-
молодой (ок. 50 лет), и не чув-
ствую сил хранить весь пост. 
Т.е. немощный». Как такому 
быть?

Сергей

ОТВЕТ:  Опыт показывает, 
что всякого рода послабления 
не дают ощутимых результатов, 
а устав оказывается нарушенным. 
Это явно или скрыто умаляет ту 
радость, которую человек испы-
тывает даже при небольшом под-
виге. Время поста исчисляет-
ся всего лишь неделями. Придёт 
время, и можете всё восполнить. 
Растительная пища разнообраз-
на. Некоторые иммуноповышаю-
щие препараты приготовляют из 
трав. Имеющему решимость тру-
диться во славу Божию помога-
ет Господь. 

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

Первую заповедь о посте 
УСЛЫШАЛ АДАМ

Пост — не новое 
изобретение. 
Он был 
установлен в раю

Полную версию 
читайте на сайте

С 28 ноября начинается Рождественский пост и продлится по 6 января

В чём особенности 
Рождественского 

поста 
Этот пост предваряет собою 

праздник Рождества Христова 
за сорок дней и называется так-
же Филипповым постом, пото-
му что начинается после 27 ноя-
бря — дня памяти апостола Фи-
липпа. Установлен для того, что-
бы ко дню Рождества Христова 
очиститься покаянием, молит-
вою и постом, встретить Сына 
Божия с чистыми сердцем, ду-
шой и телом. 

Правила воздержания, пред-
писанные Церковью в Рожде-
ственский пост, столь же стро-
ги, как и в Петров пост. Запре-
щены мясо, сливочное масло, 
молоко, яйца, сыр. Кроме того, 
в понедельник, среду и пятни-
цу Рождественского поста уста-
вом запрещаются рыба, вино и 
елей и дозволяется принимать 
пищу без масла (сухоядение). 
В остальные же дни — вторник, 
четверг, суббота и воскресенье 
— разрешено принимать пищу с 
растительным маслом. Рыба во 
время Рождественского поста 
разрешается в субботние и вос-
кресные дни и великие празд-
ники, например в праздник Вве-
дения во храм Пресвятой Бого-
родицы, в храмовые праздники 
и во дни великих святых, если 
эти дни приходятся на вторник 
или четверг. Если же праздни-
ки приходятся на среду или пят-
ницу, то разрешение поста по-
ложено только на вино и елей. 
Со 2 января по 6 января пост 
усиливается, и в эти дни даже 
в субботу и воскресенье рыба 
не благословляется. 

Рождественский пост называют 
иногда крупяным. Хозяйкой стола в 
это время является каша. Это одно 
из древнейших блюд человечества. 
Существует мнение, что хлеб прои-
зошёл от каши — густая, переварен-
ная каша являлась прообразом прес-
ной лепешки. Постепенно крупу для 
такой лепешки стали измельчать, и 
появилась мука, а вместе с ней — 
пресный хлеб. 

На Руси каша была одним из 

главнейших блюд. Впрочем, кашей 
в Древней Руси называли не только 
крупяные блюда, а вообще все куша-
нья, сваренные из измельчённых про-
дуктов. В старинных источниках упо-
минаются хлебные каши, сваренные 
из сухарей, рыбные каши и т.п. Кашу 
варили из пшена, овса, ячменя, гре-
чи и других круп. Самой почитаемой 
в России кашей являлась гречневая. 
Она и сегодня очень популярна и всем 
полезна.

Гречневая хозяйка стола

На вопросы читателей 
о Рождественском посте 
отвечает иеромонах 
Иов (Гумеров)

В многодетной семье постный 
стол требует от хозяйки 

кулинарной выдумки
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Подробная информация на сайте: http://alipiy.ucoz.ru   м. «ЦАРИЦЫНО» 

Иконописная школа имени прп. АлипияИконописная школа имени прп. Алипия
объявляет приём учащихся на 2014/15 уч. годобъявляет приём учащихся на 2014/15 уч. год

Основной образовательной программой в школе является 

ИКОНОПИСЬ

Образовательная программа 
включает в себя следующие

предметы: иконопись, иконогра-
фический рисунок, изучение ви-
зантийских и славянских шрифтов 
и орнаментов, история христи-
анского искусства, иконография, 
иконоведение, церковнославян-
ский язык, катехизис, а также 
музейная практика (копирование). 
Возможны разовые консультации.

Обучение в школе могут проходить лица любого возраста, национально-
сти и гражданства, с любым уровнем подготовки, имеющие образование 

не ниже среднего, православного вероисповедания.
Приём студентов осуществляется после собеседования, без вступитель-

ных экзаменов, в течение всего учебного года.

Приглашаем священников для поездок!
Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7 

(495) 233-9403;  (499) 613-4014  sv-zemlya@mail.ru  www.sv-zemlya.ru

ПАЛОМНИЧЕСТВО ПО СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ (8 дней) — от 33 000 р.
ПРАЗДНИК СВТ. НИКОЛАЯ В БАРИ: СВЯТЫНИ ИТАЛИИ 13-20.12. 2014г. — от 45 500 р.

ПРАВОСЛАВНОЕ РОЖДЕСТВО В ЕВРОПЕ: Германия — Франция — Люксембург 
31.12.2014-08.01.2015. — 740 евро + авиа + виза

СВЯТЫНИ ГРЕЦИИ + БАРИ: 10-21.12.2014г. (праздник свт. Николая); 
04-11.01.2015; 16-23.01.2015 — от 54 000 р.

АФОН (5-21 дн.) — от 24 500 р. В ГРУППЕ С ГИДОМ НА 8 дней — от 44 500 р.
К ТУРИНСКОЙ ПЛАЩАНИЦЕ (СВЯТЫНИ ИТАЛИИ) 18-25 апреля 2015 г. — от 46 000 р.
К ТУРИНСКОЙ ПЛАЩАНИЦЕ (СВЯТЫНИ ЕВРОПЫ) 27.04-04.05 2015 г.  — от 52 000 р.

К СВЯТЫНЯМ ПСКОВА НА РОЖДЕСТВО 2-6 и 4-8 января 2015 г. — 7800 р. + ж/д
НА РОЖДЕСТВО К СВЯТЫНЯМ КРЫМА 3-10.01.15 — 10 500 р. + авиа или ж/д
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Генсек выпил 
с трансвеститом

Как сообщили СМИ, Генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун демон-
стративно испил воды из одного 
стакана с Кончитой Вурст — пев-
цом-трансвеститом, выступающим 
в женском платье и с бородой. Гене-
ральный секретарь ООН заявил, что 
делает это в знак того, что «каждый 
вправе пользоваться равными ос-
новополагающими правами и жить 
в достоинстве без дискриминации». 

В мире прямо сейчас происходят 
ужасающие акты насилия и неспра-
ведливости, о чём нет нужды гово-
рить подробно. Но Пан Ги Муна это 
не беспокоит. Это не дискримина-
ция. А вот если кто-то находит бо-
родатого мужчину в женском пла-
тье недостаточно привлекательным 
— это да, акт свирепой дискримина-
ции, которому Генеральный секре-
тарь ООН спешит выразить своё ре-
шительное «нет». 

Что же, Кончита — успешный, бо-
гатый, знаменитый певец, победи-
тель конкурса Евровидения, вхожий 
к сильным мира сего, — типичная 
жертва дискриминации. Из всех лю-
дей, по отношению к которым мож-
но было бы совершить такой сим-
волический жест солидарности, Ге-
неральный секретарь ООН избира-
ет именно Кончиту. Не кого-то из 
бедняков третьего мира, не бежен-
цев, не жертв военных конфлик-
тов, не кого-то ещё из людей, дей-
ствительно подвергающихся угне-
тению и несправедливости, а имен-
но этого человека, являющегося на 
данный момент воплощением бо-
гатства, успеха и элитарности. Ге-
неральный секретарь не сходит со 
своего политического олимпа, что-
бы разделить стакан воды с просты-
ми людьми, но именно там, в мире 
очень богатых, очень успешных и 
абсолютно благополучных избран-
ных, совершает этот смелый акт 
борьбы с дискриминацией. 

Парад уродств 
для элиты

Элитарность — подходящее тут 
слово, потому что этот символиче-
ский жест говорит именно о край-
ней форме противопоставления 
мировой элиты всему остальному 

человеческому роду. Для абсолют-
ного большинства людей в мире — 
в том числе для немалой части жи-
телей западных стран — бородатый 
мужчина в женском платье вовсе не 
является героем. Бывший ведущий 
конкурса Евровидения Терри Воган, 
например, заявил, что этот песен-
ный конкурс превратился в парад 
уродств, и многие с ним согласны. 

У большинства людей в мире вид 
мужчины, изображающего из себя 
кокетливую прелестницу, может 
вызвать определённую гамму пере-
живаний — раздражение, недоуме-
ние, чисто физиологическую брез-
гливость, жалость к столь несчаст-
ному расстройству чувств, но едва 
ли все эти эмоции будут позитив-
ными. На месте Пан Ги Муна сред-
ний житель Земли просто ушёл бы 
подальше от общения с этим стран-
ным изыском моды. 

Большинство населения нашей 
планеты — в том числе часть насе-
ления развитых стран — смотрит 
на бородатого мужика в платье без 
всякого романтического мечтания. 
Но Генеральный секретарь Органи-
зации Объединённых Наций, ко-
торая теоретически должна пред-
ставлять всех этих людей, считает 
нужным именно Кончите выразить 
свою сердечную симпатию. Что же, 
явно Пан Ги Мун представляет не 
их. А кого же? 

Есть элита — даже не золотой 
миллиард, а гораздо более узкая 
группа внутри этого золотого мил-
лиарда, взгляды, вкусы и привыч-
ки которой резко отличают её от 
всех остальных. И один из важ-
ных аспектов этого отличия — 
принципиальная извращённость. 
Противоестественная выверну-
тость — как можно более дикая — 
есть обязательный признак тако-
вой элитарности. Если не в част-
ной жизни, то по крайней мере 
публично идеологически необхо-
димо выказывать своё горячее одо-
брение всему тому, что большин-
ство человечества всегда считало 
больным, противоестественным и 
извращённым. 

Русский рабочий и американ-
ский фермер разойдутся во многом, 
но они сойдутся в том, что Кончита 
(вместе с Пан Ги Муном) произве-

дёт на них странное, неприятное и 
отталкивающее впечатление. 

Кто-то называет такие элитар-
ные вкусы прогрессивными. По 
их мнению, человечество веками 
шло к прославлению светлого об-
раза фальшивой женщины с насто-
ящей бородой, преодолевая сопро-
тивление сил реакции, — и вот на-
конец эта вершина человеческой 
культуры была достигнута. 

А король-то — голый
Но кто-то ведь должен сказать, 

что король — голый, что мы име-
ем дело не с прогрессом, а с упад-
ком, с тем, что называется словом 
«декаданс» — термином, который 
первоначально означал упадок нра-
вов в Римской империи II–III веков. 
Потому что эта элита активно стре-
мится навязать свои взгляды и нор-
мы всем остальным, и находится не-
мало простодушных людей, кото-
рые начинают повторять модные 
лозунги по неразумию, и немало 
приспособленцев, которые жела-
ют «вписаться в элиту». 

Не надо бояться говорить о том, 
что болезненное извращение не 
может считаться предметом гордо-
сти, а парад уродств — искусством. 

Не надо бояться и стесняться 
быть здоровым человеком. Если вам 
не нравятся бородатые женщины — 
это не значит, что с вами что-то не в 
порядке. Это значит, что что-то не в 
порядке с теми, кому они нравятся. 

Если вам не нравятся 
бородатые женщины — 
вы нормальны
Для кого извращённость стала принципом?

Сергей 
Худиев

Полную версию 
читайте на сайте

Не надо бояться 
и стесняться 
быть здоровым 
человеком

Большинство людей в мире не принимают 
извращение за норму. Недавно в Грузии 
православные вышли на митинг против 

однополых браков

Пан Ги Мун и Кончита Вурст 
нашли друг друга
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре

кл
ам

а 
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 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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Постоянным клиентам повышенный 
кредит, пониженный процент. 
ЛЕТНЯЯ РАСПРОДАЖА ювелирных 
изделий из золота — 1000 руб./грамм 
Ст. м. «Рижская», пр. Мира, д. 78а 
(вход в арку). Тел. 8 (495) 626-46-91
Ст. м. «Ленинский проспект», 
Ленинский пр., д. 39. Тел. 8 (499) 135-13-29

ООО «Ломбард АБСОЛЮТ» ООО «Ломбард АБСОЛЮТ» 
ИНН 7702348190ИНН 7702348190 КРЕДИТЫ 

под залог ювелирных изделий, 
столового серебра, 
шуб из натурального меха
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Вашу исповедь запишут 
на видео

Что такое сайентология? Это 
международная хорошо законспи-
рированная организация, имеющая 
в своём составе службы разведки и 
контрразведки, безопасности, «эти-
ческий суд» (внутренняя служба 
надзора за членами организации) 
и даже свои карательные службы, 
которые занимаются усмирением 
непокорных.

Базовая сайентологическая про-
цедура называется «одитинг». Это 
нечто среднее между сеансом пси-
хотерапии и исповедью. Каждый 
сайентолог обязан проходить де-
сятки и сотни часов одитинга. Во 
время этой процедуры человека 
вводят в тонкий гипнотический 
транс, а затем у него выпытывают 
всю самую интимную информа-
цию о его жизни — все его право-
нарушения, всё, чего он стыдится, 
все его самые сокровенные мысли 
и желания, всю его сексуальную 
историю. Причём расспрашивают 
не только о нём, но и о его 
знакомых и близких.

Всё это аккуратно записы-
вается на видео- и аудионо-
сители и хранится в отдель-
ном досье вечно на тот слу-
чай, если, например, человек 
захочет уйти из сайентоло-
гии и рассказать о чём-ли-
бо. Тогда его можно припуг-
нуть, что все эти сведения бу-
дут преданы огласке.

Делайте деньги 
на «чурках» и «мясе»!

Более того, каждый сайентолог 
обязан следить за другими сайен-

тологами и в случае если он заме-
тит что-либо подозрительное, сра-
зу же писать донос. Если он заме-
тил что-либо подозрительное вне 
сайентологического окружения, он 
также обязан писать донос.

Большую часть населения Зем-
ли сайентологи именуют wog-а-
ми. Английское слово wog — оскор-
бительное наименование жителей 
Индии английскими офицерами. В 
наших реалиях ближайшее ему по 

смыслу слово «чурка». Если «чур-
ка» заинтересуется сайентологи-
ей, он делается «сырым мясом», а 
если приступит к занятиям сек-
ты, то получает почётный статус 

«преклир» и начинает восхождение 
по «Мосту к безграничной свободе» 
— так называются сайентологиче-
ские ступени восхождения. Каждая 
ступенька — платная (и чем выше, 
тем дороже), а всего их сотни.

«Делайте деньги, делайте больше 
денег, делайте ещё больше денег, за-
ставляйте других работать, чтобы и 
они производили для вас деньги!» 
— призывал основатель сайенто-
логии Рон Хаббард.

Дама в лосинах 
открыла истину

Согласно уставу сайенто-
логии, каждое слово Хаббар-
да является «Священным Пи-
санием» и обязательно к ис-
полнению. Ни одна буква в 
нём не может быть изменена 
или опущена. И сегодня, поч-
ти через 30 лет после смерти 
Хаббарда, сайентология про-

должает действовать точно так же, 
как раньше.

Я знал людей, которые объявля-
лись сайентологами «законной до-
бычей» и в 1970-е, и в 1980-е годы. 

ТЕМА                                             

Офис сайентологов в Лос-Анджелесе

Как я стал «законной добычей» 
САЙЕНТОЛОГОВ
Известный церковный деятель рассказывает 
о развязанной против него травле

Стоило сказать о связях 
нынешней украинской 
власти с сайентологами 
— и на меня обрушился 
поток клеветы 

Александр Дворкин,
профессор Православного  Свято-Тихоновского гуманитарного 
университета, руководитель Центра религиоведения 
во имя священномученика Иринея Лионского 

Александр Дворкин родился в 
1955 году в Москве. В юности он 
присоединился к движению хиппи, 
был отчислен из института, работал 
санитаром в больнице. Им как дис-
сидентом занялись сотрудники КГБ. 
В 1977 году был вынужден покинуть 
СССР. Жил в США, где окончил кол-
ледж и духовную семинарию. Име-
ет степень доктора философии. Ма-
гистр богословия. 

В 1991 году вернулся в Россию. Два 
года спустя создал в Москве Центр име-
ни св. Иринея Лионского, предупрежда-
ющий об опасности вхождения в секты. 
Преподаёт в Православном Свято-Ти-
хоновском университете, профессор ка-
федры миссиологии. Вице-президент 
Международного института по изуче-
нию сектантства «Диалог-центр». Гла-
ва Экспертного совета по религиовед-
ческой экспертизе при Минюсте РФ.
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А начиная с 1990-х «законной до-
бычей» стал я сам.

Мой первый контакт с сайенто-
логией случился в 1993 году: мне 
на работу позвонила дама, назвав-
шаяся Биртой Хельдт, сотрудницей 
Фонда Хаббарда в России. Она со-
общила, что, поскольку, по полу-
ченным фондом сведениям, я изу-
чаю новые религиозные движения, 
она хотела бы встретиться со мной 
и снабдить меня правдивой инфор-
мацией о сайентологии.

Разговор оказался долгим и нуд-
ным. Пожилая датчанка с крашены-
ми под цвет воронова крыла воло-
сами, в очень тесных чёрных кожа-
ных лосинах и в кофте с чрезвы-
чайно глубоким декольте пыталась 
доказать мне, что сайентология яв-
ляется вершиной развития земной 
цивилизации и высочайшей мудро-
стью, открыть которую мечтали все 
без исключения философы, про-
роки и религиозные деятели че-
ловечества. Поняв, наконец, что я 
как-то не очень склонен в это по-
верить, она заявила: «Должна вас 
предупредить, что любой чело-
век, предпринимающий какие-ли-
бо шаги против сайентологии, об-
ретает множество неприятностей в 
своей жизни и кончает очень пло-
хо». «Вы мне угрожаете?» — удивил-
ся я. «Нет, предупреждаю», — после-
довал ответ.

Клевещите, клевещите…

С тех пор секта постоянно сле-
дила за мной и вела информацион-
ную войну против меня. Ещё в сере-
дине 1990-х они начали обзвани-
вать моих друзей и знакомых в США 
и России, пытаясь собрать компро-
мат на меня. Появилось несколько 
«антидворкинских» сайтов, на кото-
рых размещалась пропаганда про-
тив меня. Меня обвиняли в том, что 
я религиозный (и одновременно — 
антирелигиозный) фанатик, агент 
иностранных разведок (и одновре-
менно — агент КГБ — ФСБ), что моё 
«элитное» образование в США опла-
тили какие-то тайные силы, чтобы 
заслать меня затем в Россию со зло-
вещими целями (и одновременно 
— что у меня вообще нет никако-
го образования) и т.д. Затем подоб-
ные «сведения» распространялись 
со ссылками на эти сайты в статьях 
и передачах ангажированных жур-
налистов, а также в докладах и пу-
бликациях проплаченных сектоза-
щитников.

Интересно, что часть этой чёрной 
пропаганды находила место в еже-
годных отчётах Госдепа и других ор-
ганов США о состоянии религиоз-
ной свободы в России. Против меня 
было подано не менее 13 исков, все 
я выиграл.

Медицинская карта 
всплыла в Канаде

В последние полгода борьба пе-
решла в активную фазу. Некий ано-
ним незаконным образом раздобыл 
мои медицинские документы соро-
калетней давности. Тогда мне было 

19 лет, и я был одним из немногих 
советских хиппи. Разумеется, что со-
ветское правительство, как и сайен-
тология, считало всех своих оппо-
нентов сумасшедшими и помещало в 
психбольницы. И несомненно, пер-

выми кандидатами на психиатриче-
ский диагноз были странно выглядя-
щие и странно ведущие себя хиппи.

Так вот, сразу после того, как я дал 
несколько интервью, комментируя 
слухи о связях нового премьер-ми-

нистра Украины Арсения 
Яценюка с сайентологи-
ей, фотоснимки докумен-
тов из психбольницы, да 
ещё, судя по всему, силь-
но подредактированные в 
фотошопе, появились на 
специально созданном 
для этого сайте, зареги-
стрированном в Канаде. 
Разумеется, всё публико-

валось анонимно. Это не случай-
ность: ведь опубликовать подлинные 
медицинские документы — значит 
нарушить профессиональную эти-
ку, то есть попасть под статью УК РФ. 

А затем как из рога изобилия по-

сыпались публикации в бумажных 
и электронных СМИ о том, что глав-
ный сектовед России на самом деле 
— опасный сумасшедший и что всё 
сектоведение — болезненный бред. 

Шантажисты и хакеры
Я начал получать письма от неких 

шантажистов, призывавших меня 
«тихо завершить карьеру», а то, де-
скать, они разгласят ещё пока не из-
вестные совершённые мною престу-
пления. Начались звонки мне, моим 
близким и коллегам от якобы жур-
налистов, желавших знать, как «мои 
психические расстройства» влияют 
на мою работу и отношения с людь-
ми. Пошли публикации интервью с 
обозначенными только инициалами 
анонимами, якобы знавшими меня 
40 лет назад и рассказывавшими, ка-
ким я был ужасным человеком.

И наконец, на том же самом ано-
нимном сайте появилась «эксперти-
за», якобы сделанная Институтом су-
дебной психиатрии им. Сербского, в 
которой «специалисты», основыва-
ясь на электронных копиях всё тех 
же отфотошопленных документов 
сорокалетней давности, делают вы-
вод о моей полной профнепригод-
ности. Специалисты указывают на 
очевидную подложность этой «экс-
пертизы».

Недавно мы пережили хакерскую 
атаку на наш сайт, которая с пере-
рывами продолжалась около четы-
рёх недель. Можно представить, ка-
ких денег всё это стоит (а я перечис-
лил лишь небольшую часть того, что 
сайентология предпринимает про-
тив меня). Видно, очень сильно я им 
досадил.

Зачинщики травли 
разоблачили сами себя

Есть люди (объявленные сайен-
тологией «законной добычей»), ко-
торые выстояли, несмотря на бес-
прецедентные давление и травлю, 
предпринятые сайентологами про-
тив них. Это мой друг Джерри Арм-
стронг, вся жизнь которого — при-
мер мужества и стойкости человека 
в борьбе против машины лжи и уг-
нетения. Это Джон Атак. И конечно, 
это приснопамятный протопресви-
тер Антоний Алевизопулос.

Сайентологическая кампания 
против меня также приносит со-
всем не тот результат, к которому 
стремится секта. За последнее вре-
мя мне пришло множество писем 
со словами поддержки. В моём кон-
кретном случае сайентология на жи-
вом примере продемонстрировала 
людям, которые до сих пор знали 
проблему лишь теоретически, ка-
ковы её методы и приёмы, обнажа-
ющие жестокую, беспринципную, 
агрессивную и человеконенавист-
ническую сущность секты.

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

«Делайте деньги, 
заставляйте других 
работать!» — призывал 
своих соратников 
основатель сайентологии

На сайентологическом языке трав-
ля человека, сбор компромата и рас-
пространение клеветы о нём, запуги-
вание его и его близких, следование 
за ним по пятам и проч. называется 
deadagenting — умерщвление агента.

Характерная история — дело Лизы 
Макферсон, члена секты, погибшей от 
истощения и обезвоживания во время 
насильственного её удержания в по-
мещении, занимаемом сайентолога-
ми. Именно такой диагноз поставила 
судебный патологоанатом Джоан Вуд, 
исследовавшая истощённый труп той, 
которая ещё недавно была цветущей 
молодой женщиной. В течение 17 дней 
Лиза не получала пищи, и как минимум 
последние пять дней она не получала 
воды. Последние два или три дня она 
провела в коме. И сайентологи, дей-
ствуя в полном согласии с инструкци-
ями Хаббарда, наблюдали за ней и не 
оказывали ей помощи.

Казалось, что в таком очевидном 
случае секта ответит за преступле-
ние. Но в ходе судебного процесса 
патологоанатом неожиданно заяви-
ла, что ошиблась при вскрытии и те-

перь понимает, что смерть Лизы была 
случайной — от неожиданно сфор-
мировавшегося тромба. После это-
го уголовное дело против сайенто-
логии развалилось, а Вуд уволилась 
с должности и полностью исчезла из 
поля зрения. Чем именно воспользо-
валась сайентология, чтобы заста-
вить врача изменить свои показа-
ния, не знает никто.

Таинственная 
история 
Лизы Макферсон

Лиза Макферсон. 
Виновникам её гибели удалось 

избежать наказания

Рон Хаббард умер, 
но его секта живёт
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П
овесть М.Булга-
кова «Собачье 
сердце» в годы 
перестройки, 
особенно после 
её экранизации, 

стала настоящим тараном 
для штурма и развала со-
ветского наследия. Профес-
сор Преображенский вос-
принимался как носитель 
подлинно научного и гума-
нистического начала. Но за-
думаемся над его фамили-
ей. Как он, сын кафедраль-
ного протоиерея, относится 
к своему отцу? С презре-
нием: «Пакостная наслед-
ственность». Веры в Бога 
в нём нет и в помине, есть 
лишь вера в человеческий 
разум. За солидные суммы 
он принимает «кобелирую-
щих граждан», делает день-
ги на пороке и тем обеспе-
чивает своё благосытное 
существование, славные за-
столья с «новоблагословен-
ными водками» и т.д.

А теперь посмотрим на си-
туацию с другой стороны.

Церковь отвергла ересь о 
том, что человеческое тело 
само по себе являет образ Бо-
жий, и тем не менее она от-
носится к нему как к некой 
святыне: «Устрояйте из себя 
дом духовный» (1 Пет. 2:5). 
Нас помазывают освящён-
ным елеем, тело покойного 
(«честные мощи», по опреде-
лению Требника) кадят, пред 
ним ставят свечи и т.д.

А чем занимается профес-
сор Преображенский? «Я 
вставлю вам яичники обезья-
ны», — говорит он 55-летней 
даме, у которой бурный роман 
с неким господином. Ещё бо-
лее кощунственной выглядит 
операция по пересадке семен-
ных желёз и гипофиза алкого-
лика и вора Клима Чугункина в 
бедного пса Шарика. В резуль-
тате происходит полное оче-
ловечивание собаки, что по-
рождает восторженный вопль 
ассистента Борменталя: «Про-
фессор Преображенский, вы 
— творец!»

Было ли что-нибудь подоб-
ное в реальности? Да, у Преоб-
раженского были прототипы.

Обезьяна 
выше человека!

Биолог Сергей Николаевич 
Воронов родился в 1865 году. 
Много времени он провёл на 
Востоке, в Каире, где наблю-

дал евнухов. Он отметил их 
слабую память: евнухам с 
огромным трудом давались 
стихи из Корана. Кроме того, 
эти бедные люди преждевре-
менно старились. Воронов 
пришёл к выводу: надо сти-
мулировать жизненные силы 
организма трансплантацией 
семенных желёз донора, луч-
ше всего — обезьян.

«Обезьяна как будто выше 
человека по качеству сво-
их органов, по физической 
конституции, более сильной 
и менее запятнанной дурной 
наследственностью: подагри-
ческой, сифилитической, ал-
когольной», — писал он.

Вернувшись в Париж в 1910 
году, Воронов стал директо-
ром станции эксперимен-
тальной хирургии в Коллеж 
де Франс и занялся опытами 
и исследованиями в области 
омоложения. Он провёл бо-
лее 500 операций на овцах, 
козах, быках, прививая яич-
ки молодых животных ста-
рым. Старые животные снова 
становились игривыми, здо-
ровыми, способными к вос-
производству.

12 июня 1920 года состоя-
лась первая долгожданная пе-
ресадка желёз обезьяны чело-
веку. А через несколько лет Во-
ронов провёл уже 236 опера-
ций на пожилых людях. На 
операциях присутствовали 
врачи из Лондона, Нью-Йорка, 
Рима, Шанхая, Женевы… Док-
тор утверждал, что в 90% слу-
чаев эффект был потрясаю-
щий. Даже у людей от 70 до 85 
лет, страдавших импотенци-
ей, после операции по пере-

садке половое влечение было 
восстановлено в 74% случаев.

Вот что Воронов пишет о 
своём пациенте, пожилом ан-
глийском аристократе: «Жир 
исчез, мускулы укрепились, он 
производил впечатление чело-
века с цветущим здоровьем. Он 
наклонил голову, и мы убеди-
лись, что его лысина покры-
лась густым белым пухом. Этот 
человек действительно помо-
лодел на 15-20 лет. Физическое 
и душевное состояние, поло-
вая жизнь — всё совершенно 
изменилось благодаря дей-
ствию прививки, превратив-
шей дряхлого, жалкого и бес-
сильного старика в сильного, 
пользующегося всеми своими 
способностями мужчину».

Закат 
экспериментатора-
афериста

Фантастический успех пре-
вратил Воронова в культо-
вую фигуру. Появился даже 
коктейль «Гланды обезьяны». 
А через пару лет его автори-
тет с треском лопнул. Что же 
стряслось?

Выяснилось, что омоло-
жённые пациенты быстро 
умирают. Тот же английский 
аристократ прожил после 
операции всего два года. На 
Воронова посыпались гроз-
ные обвинения. Знаменитый 
английский врач Дэвид Га-
мильтон даже написал книгу 
«Афера: гланды обезьяны», в 
которой доказывал: ткань жи-
вотных непременно будет от-
вергнута человеческим орга-
низмом. Оказывается, благо-
дарные пациенты Воронова 
просто занимались самовну-
шением. 

С опытами Воронову при-
шлось завязать, но он не уны-
вал: состояньице заработал 
немаленькое. Дожив до 85 лет, 
он умер в Лозанне и был по-
хоронен в Ницце.

Как женить 
свинью и лошадь?

Однако в облике Вороно-
ва кое-чего недостаёт для 
полного сходства с профес-
сором Преображенским: мо-
сковской прописки (или как 
минимум советского граж-
данства) и близости к вождям.

Всё это было у другого на-
шего героя — Ильи Иванови-
ча Иванова (1870-1932). Даже 
его облик — небольшая бо-
родка, рыцарские усы — на-
поминает портрет Филиппа 
Филипповича.

Родился наш герой в один 
год с Лениным в весьма обес-
печенной семье, успешно вы-
учился, сделал блестящую на-
учную карьеру. В 36 лет он 
стал профессором за метод 
искусственного осеменения 
кобыл, весьма прибыльный 
для коннозаводчиков. Но ко-
был Илье Ивановичу было 
мало.

Он задумал вывести гибрид 
человека и обезьяны. Проек-
том заинтересовались воен-
ные: с одной стороны, физи-
ческие возможности шим-
панзе и горилл значительно 
превосходят человеческие, с 
другой — гибриды всё же не 
люди, их не жалко, да и жало-
ванье платить не надо.

Великий замысел начи-
нался с малого. В заповедни-
ке «Аскания-Нова» учёный 
скрещивал мышей и крыс, 
кроликов и зайцев, ослов 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ         

Диакон 
Владимир Василик

«Профессор Преображенский, 
  ВЫ — ТВОРЕЦ!»

Как революционеры от науки пытались вывести гибрид человека и обезьяны

Родоначальником ев-
геники явился Фрэнсис 
Гальтон, двою родный брат 
Чарльза Дарвина. Он счи-
тал, что существуют народы 
с положительным набором 
генетических признаков 
и, соответственно, с отри-
цательным. Следователь-
но, первые имеют полное 
право управлять вторыми. 
Гальтон намеревался сде-
лать евгенику, которая, по 
его мнению, подтверждала 
бы право англосаксонской 
расы на мировое господ-
ство, «частью националь-
ного сознания, наподобие 
новой религии».

Однако даже если вы до-
брый англичанин, не надей-
тесь, что это автоматически 
даёт вам право управлять 
миром. Ведь Гальтон прово-
дил не только расовое, но и 
социальное членение обще-
ства. Если вы джентльмен, 
значит, у вас подходящее 
происхождение, должный 
набор генетических при-
знаков. А если бедняк, зна-
чит, сами виноваты, у вас 
дурная наследственность, 
ваше место внизу. И вооб-
ще-то бедняков и бродяг 
лучше стерилизовать.

Чудесное возвращение 
молодости было всего лишь 
самовнушением 

Профессор Преображенский 
в исполнении Евгения Евстигнеева 

многим показался гуманистом

Доктор Воронов и его ассистент с обезьяной 
на операционном столе

Джентльмен 
имеет 
хорошие гены



13КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  
№10 ноябрь/2014

www.pravoslavie.ru   е"mail: krest@pravoslavie.ru                                            ________

и зебр, осеменяя их искус-
ственным путём. Впрочем, ло-
шадь и осла скрещивали ещё в 
древности, получая мула. Это 
обычное внутривидовое скре-
щивание. Но поди скрести ло-
шадь со свиньёй!

Секретную базу 
курировал Ягода

Заметим, что этот «комби-
натор» считал человека и обе-
зьяну одним видом, поэтому 
скрещивание полагал впол-
не возможным. В начале 1927 
года Иванов осеменил трёх 
самок шимпанзе человече-
ской спермой. Этот дерзкий 

эксперимент окончился пол-
ным провалом. Одна обезьяна 
умерла, а две так и не смогли 
забеременеть.

Но революционный био-
лог не унывал. Он взял с со-
бой 15 обезьян и уехал с ними 
в Сухуми, где была организо-
вана специальная база, нахо-
дившаяся под крылом ОГПУ. 
Главная задача этой сверхсе-
кретной базы — эксперимен-
ты по скрещиванию человека 
с обезьяной. 

Непосредственный кура-
тор опытов — Ягода Генрих 
Григорьевич (1891-1938), тог-
да второй заместитель пред-
седателя ОГПУ, любитель ли-
тературы и оккультизма. К 
православию Ягода относил-
ся так: в предбаннике его бани 
находились иконы. Он раз-
девался, стрелял в них и шёл 
мыться с товарищами. Может 
быть, получив расстрельный 
приговор от бывшего семи-
нариста Джугашвили-Стали-
на, он вспоминал об этих вы-
стрелах…

Светлое будущее 
требует жертв

Пять лет Илья Иванов зани-
мался своими опытами. Все 
они скрыты за непроницае-
мой завесой секретности. Из-
вестно только, что наш био-

лог привлекал добровольцев 
из числа женщин. Разочаро-
вавшись в самках шимпанзе, 
учёный решил испытать на 
прочность человеческие ор-
ганизмы. Женщины долж-
ны были посредством ис-
кусственного оплодотво-
рения забеременеть от обе-
зьян-самцов.

Но все затраты и хлопоты 
не дали никаких результатов. 
Об этом говорит хотя бы тот 
факт, что в конце 1930 года 
лаборатория в Сухуми была 
расформирована. Этому 
предшествовало, по слухам, 
самоубийство комсомолки, 
которая решилась ради нау-
ки и грядущего преобразова-
ния человечества преодолеть 
свой девичий стыд, человече-
ское достоинство, наконец, 
инстинкт самосохранения и 
вступить в контакт с самцом 
гориллы.

Впрочем, на человеческие 
жертвы вождям мирового 
пролетариата было напле-
вать. Их точку зрения в кон-
це 20-х годов ХХ века чекан-
но выразил «буревестник ре-
волюции» Максим Горький: 
«Следует пожертвовать сот-
ней человек ради опытов, 
которые дадут жизнь и мо-
лодость тысячам и тысячам 
людей».

Для коммунистов не внове 
было ради светлого будуще-
го погружать своих современ-
ников в кровь и грязь. Дело в 
другом: фокус не удался. Ива-
нову не простили неудач и от-
кровенной халтуры. Дерзко-
го биолога отправили в Алма- 
Ату. В этом городе он работал 

в Казахском ветеринарном 
институте. В марте 1932 года 
Илья Иванов умер от сердеч-
ного приступа.

Чьи идеи 
подхватил Гитлер

Вот какие личности сто-
ят за благостным ликом про-
фессора Преображенского. И 
вот чему он служил. Надеюсь, 
читателям понятно, что при 
своей внешней консерватив-
ности Филипп Филиппович 
Преображенский — самый 
радикальный революционер. 

Ленин, Троцкий и Свердлов 
были бы невозможны, если бы 
в своё время не появились 

«плодотворные» теории ате-
изма, расизма и социал-дар-
винизма, неразрывно связан-
ные с такой квазинаукой, как 
евгеника. Ей-то и предан всей 
душой Филипп Филиппович: 
«Я заботился совсем о другом, 
об евгенике, об улучшении че-
ловеческой породы!»

В ХХ веке подобные идеи 
вышли на государственный 
уровень. Программа стери-
лизации бродяг, преступни-
ков, алкоголиков, сумасшед-
ших была запущена в США 
несколько раньше, чем Гит-
лером в Германии: он явил-
ся лишь учеником англичан 
и американцев, распростра-
нившим принцип «селекции» 
на целые народы. 

Разруха в головах
«К чему такие соблазни-

тельные биологические экс-
курсы на страницах право-
славного издания, отец диа-
кон?» — могут поинтересо-

ваться читатели. Отвечаю: по 
причине грандиозного раз-
вития биотехнологий, ген-
ной инженерии и по причи-
не потрясающей обществен-
ной безнравственности и 
преступной глупости в этом 
вопросе, причём не только за 
рубежом, но, к сожалению, и у 
нас, в России.

В 1990-е годы как дикую 
нелепицу я слушал рассказ 
одного архимандрита о его 
православном друге в Аме-
рике, тяжело страдавшем от 
своего начальника, который 
решил стать… начальницей. 
Но сейчас дебатируется воз-
можность о внесении  закона 
о замене двух полов — муж-
ского и женского — на… пять. 
Что это значит? Ответ такой: 
«В наших учреждениях будет 
пять туалетов».

Да, как справедливо заме-
тил профессор Преображен-
ский, разруха не в клозетах, а 
в головах граждан. Добавим, 
в этой головной разрухе Фи-
липп Филиппович поучаство-
вал изрядно.

Венец научного творения — 
гибрид обезьяны и человека — 

стал персонажем массовой 
культуры

Антрополог
Фрэнсис Гальтон ещё 

в XIX веке открыл «высшую 
расу» — англосаксов

Писатель Горький и чекист Ягода были единодушны: 
природа человека нуждается в улучшении

Полную версию 
читайте
на сайте

Илья Иванович Иванов 
даже внешне похож 

на булгаковского героя

Идея улучшить человеческую 
породу и стерилизовать 
неудачников принадлежит 
брату Чарльза Дарвина 
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Анна Мазур 
(пятеро детей): 

«Стараемся 
приходить 
к Херувимской 
песне»

Я мама пятерых деток. Стар-
шие, мальчики, уже большие: 
11 и 14 лет. Младшие, девоч-
ки, — 6 лет, 3,5 года и 11 меся-
цев. Спасибо всем неравнодуш-
ным, таких людей очень много! 
Они часто находят, как помочь 
маме, у которой уже на  лице 
написано, что стоит она со сво-
ими малышами из последних 
сил, одного держа на руках, 
другого пытаясь утешить при-
косновением руки, а третьему 
подбадривающе улыбнуться. 

Но конечно же надо ста-
раться в храме сильно не шу-
меть, не отвлекать молящих-
ся и не нарушать атмосферу 
службы. Мы стараемся прихо-
дить к Херувимской песне или 
даже ещё позднее, к Символу 
веры, когда с нами малыши. 

Мне кажется, каждая мама 
примерно представляет, как 
долго её семья может не силь-
но беспокоить молящихся, — 
из этого и нужно исходить. 
Постепенно это время будет 
увеличиваться. 

А периодически можно ста-
раться всё-таки находить, с кем 

оставить деток, и маме прихо-
дить одной — спокойно по-
молиться. Пусть это будет не-
часто, но ничего: именно в эти 
моменты многое понимаешь и 
набираешься новых сил! 

Наталья Черненко: 

«Нужно было 
просто потерпеть» 
На нашем приходе был 

интересный случай. Одно-
го 4-5-летнего ребёнка нель-
зя было привести в храм даже 
к моменту Причастия. Пере-
ступая порог храма, он устра-
ивал вопли во всю силу сво-
их лёгких. Нет, он не плакал, 
он кричал — от переизбытка 
чувств, видимо. Его бедная ба-
бушка, свечница в том же хра-
ме, милейший, добрейший и 
скромнейший, к слову, чело-
век, очень переживала за сво-
его внука. Ни уговоры, ни вы-
ведение на улицу, ни запугива-
ния не помогали. Он мешал не 
только прихожанам, но и свя-
щенников отвлекал. 

Наш батюшка тем не менее 
благословил ребёнка в храм 
приводить, да почаще. Ви-
димо, так нужно было: нам, 
прихожанам, — потерпеть, 
бабушке — посмиряться, свя-
щенникам — проявить лю-
бовь к несмышлёному чаду. 
Через некоторое — не очень 

продолжительное — время 
Господь призрел на любовь 
и терпение нашей большой 
православной семьи, усми-
рил малыша. Теперь это один 
из самых благочестивых ма-
леньких прихожан. 

Вера Петровна Терехова 
(прихожанка курского 
Сергиево-Казанского собора): 

«Всё началось 
с бабушки» 

Всё, что я знаю о правосла-
вии, начинается с моей ба-
бушки и передаётся, теперь 
уже через меня, из поколе-
ния в поколение. Если меня 
брали в храм, то об этом мне 
объявляли заранее. Независи-
мо от того, шла ли я на При-
частие или просто на службу, 
независимо от моего возраста 
со мной накануне проводили 
духовную беседу (это теперь 
я так называю тот серьёзный 
разговор). Надо сразу заме-
тить, что большую часть сво-
ей жизни я бы ла невыносимо 
болтлива, лезла через головы 
взрослых и всегда вставляла 
своё мнение там, где этого не 
нужно было делать. Разговор 
был всегда очень серьёзный 
(бабушка была крутого нра-
ва, жёсткий, иногда жесто-
кий человек). Смыслом его 
был Страх Божий, который 

она пыталась поселить во мне. 
Второе чувство, которое мне 

прививалось, — это отноше-
ние к дому Божиему как к вели-
кой святыне. До сих пор я вспо-
минаю те чувства, с которыми я 
переступала порог Введенской 
церкви: страх перед Богом, бла-
гоговение перед Богом и ещё 
какое-то странное чувство, 
прорезающееся внутри меня, 
— любовь к Богу, любовь, пре-
одолевающая страх. 

Отдельная часть беседы 
посвящалась тому, как в хра-
ме нужно себя вести. Кате-
горически запрещалось раз-
говаривать в храме. Запрет 
этот объяснялся просто: «Это 
грех». Понятие греха воспи-
тывали с детства, и никаких 
поблажек в связи с возрас-
том, незнанием и неумением 
не делали. Категорически за-
прещалось отходить от взрос-
лых, сновать по храму между 

людьми, задавать вопросы. 
Недавно в одном из вели-

чайших храмов России, при-
хожанкой которого, по ве-
ликой милости Божией, я со-
стою, ещё молодая бабушка 
протягивает просфору внуч-
ке, только что получившей 
Святые Дары. Внучка лет пяти 
или шести громко восклицает: 
«Ой, булочки!» — и начинает 
хлопать в ладоши. На меня тог-
да напал столбняк. На все мои 
попытки объяснить ребёнку, 
что это святая просфора, был 
категоричный ответ бабушки: 
«Она ещё маленькая». 

Часто мамочки уклоняются 
от необходимости одёрнуть 
своё разыгравшееся чадо, 
жёстко взять за руку и поста-
вить рядом с собой, запретить 
вести себя так, как это делает 
ребёнок. Они перекладыва-
ют это на плечи отцов, сохра-
няя при этом свою безучаст-
ность. Мне, воспитавшей сво-
его сына в одиночку, бывшей 
для него и мамой, и папой, 
это странно и непонятно. Как 
можно безучастно смотреть и 
ничего не делать?! 

Светлана Колосова 
(матушка, шестеро детей): 
«Зачем ставить свою 
молитву выше 
спокойствия 
окружающих?» 

Считаю, что многодетная 
мама должна изыскивать воз-
можность причаститься без де-
тей (раз в месяц, мне кажется, 
это реально). Остальное время 
приводить детей к Причастию, 
чтобы не мучить их, если они 
не могут спокойно находить-
ся в храме, и окружающих лю-
дей, включая клиросных, кото-
рым очень тяжело петь, если в 
храме шумно, и служащего 
священника, который должен 
предстоять перед Престолом 
Божиим, не думая о чьём-то ма-
лыше, который чувствует себя 
некомфортно в храме и мучает 
маму и всех молящихся. 

Я со своими маленькими деть-
ми пулей вылетала из храма, если 
они начинали пищать, и считаю 
это правильным: почему я долж-
на быть такой эгоистичной и 
ставить свою молитву выше спо-
койствия окружающих? 

СЕМЬЯ                                             

Полную версию читайте 
и комментируйте на сайте

Вылетаю 
из храма 
пулей вместе 
с детьми, 
если они 
начинают 
пищать

ДЕТИ 
в храме: 
что делать?
Отзывы читателей на публикацию 
«Пришли, причастили — и свободны?»
Когда приводить маленьких детей в храм: к началу службы или только 
к Причастию? Как быть, если дети капризничают и отвлекают остальных 
от богослужения? Если вы имеете опыт преодоления этих проблем, пиши-
те по адресу: editor@pravoslavie.ru Лучшие заметки будут опубликованы.
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Вино вместо ладана, 
пицца вместо 
просфор

В бывшей церкви в Комо, 
что на озере Комо, сегодня 
находится автомастерская. 
В бело-жёлтой Porticetto di 
Luisago — там, где раньше осе-
няли себя крестным знамени-
ем, — теперь можно сменить 
машинное масло.

А вот в церкви Сан-Филип-
по Нери в Аквиле стоят оби-
тые красным бархатом крес-
ла. С 1987 года в ней распола-
гается театр «Сан-Филиппо». 
Ангелы смотрят с декораций 
на потолке сцены во время 
действия пьесы.

В церкви Всех Святых в Ви-
ареджо — там, где раньше чи-
тали проповеди о морали, — 
теперь пьют вино: новые хо-
зяева открыли в здании пиц-
церию.

70 бывших храмов
Фотограф Андреа Ди Мар-

тино самого себя называет ре-
лигиозным, однако не ходит в 
церковь каждое воскресенье. 
Церкви он посещает только 
ради своих фотографий. «Все 
они мне понравились. Я люб-
лю места с историей. Такое 
чувство я испытал в каждой 

из этих церквей, — говорит 
Ди Мартино. — За прошед-
шие столетия они так много 
видели, пережили столь раз-
ные времена и таких разных 
людей, там совершенно осо-
бенная атмосфера».

Автомастерская ему очень 
понравилась, так как это была 
одна из первых перепрофи-
лированных церквей, кото-
рые он фотографировал. Ди 
Мартино говорит: «Когда я 
вышел оттуда, я подумал, что 
хочу обязательно узнать, что 
стало с другими церквами». 
Так началось его путешествие 
по Божьим ресторанам, оте-
лям и магазинам дизайнер-
ской одежды. На сегодняш-
ний день он сфотографиро-
вал 70 церквей.

Перевела с немецкого 
Анна Журавлёва

Фото: Andrea Di Martino / 
Picturetank / Agentur Focus

SPIEGEL-ONLINE

                                          РАКУРС 

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

  mipez: 
«Не вижу в этом никакого 
скандала, скорее признак 
того, что в Италии хоть кто-
то соображает».

  Pfaffenwinkel: 
«Вопрос в том, почему Като-
лическая Церковь это не пре-
дотвратила. Уж денег-то у них 
для этого достаточно».

  dat_fretchen: 
«Я думаю, это хорошо. Всё 
лучше, чем наблюдать, как 
церкви разрушаются. В нашей 
стране это частенько происхо-
дит. А так церкви перестраи-
вают под жилые помещения. 
Почему нет? Во времена, ког-
да в церковь редко кто ходит».

  basiliusvonstreithofen: 
«Разумно. Итальянцы гораздо 
разумнее и прагматичнее дру-
гих христиан, которые при этом 
пытаются быть святее папы 

римского. Здания стоят денег, 
знаете ли, даже если они пу-
стуют. Скорее стоит задать во-
прос, почему церковь и дальше 
хочет использовать здания, ко-
торые никому не нужны». 

  merkur08: 
«Печальная картина, которая 
отражает закат нашей соб-
ственной культуры. Однажды 
из них сделают мечети. И тог-
да будет поздно. Печальная 
картина. Атеизм — конец Ев-
ропы и западного мира. Стоит 
подумать о пророчествах Иоан-
на. Похоже, все семь печатей 
уже сломаны. Я не слишком с 
этим дружу, но от того, как точ-
но всё описано, становится не 
по себе. И два дьявола уже по-
явились. Ложный пророк (кто 
бы это мог быть) и антихрист 
(см. выше). Интересно, что бу-
дет дальше. Хорошо не будет 
точно. Вспомните беспорядки 
в Гамбурге и пр. Это начало».

«Все семь печатей 
уже сломаны»

Избранные комментарии читателей 
журнала «Шпигель»

Ещё более тревожное впечатление, чем сама статья 
в журнале, вызывают комментарии немецких читателей. 

Вот наиболее характерные из них

В
сё больше церквей в Италии продаётся в частную 
собственность. Новые владельцы могут исполь-
зовать здания по своему усмотрению: разместить 
там офис, пиццерию или даже автомастерскую. 
Италия находится в глубокой рецессии, экономить 

приходится на всём. Поскольку на реставрацию церквей и 
содержание их в надлежащем состоянии денег больше нет, 
даже в такой католической стране церкви лишают статуса 
культовых сооружений и продают.

Итальянский фотограф Андреа Ди Мартино запечатлел на 
свою фотокамеру множество бывших домов Божьих. За тя-
жёлыми дверями храмов открылись удивительные картины.

1. В церкви в Комо на озере Комо сегодня находится 
автомастерская.
2. Церковь Сан-Рокко в Вердуно теперь принадлежит 
художнику Валерио Беррути. Он переделал её 
в мастерскую, в которой также проживает. 
3. Благочестивые сновидения: в церкви Сан-Мартино 
в Матера сегодня располагается отель. 
4. Сыграем в настольный теннис? В церкви Санта-Лючия 
в Монтескальозо никто больше не должен сидеть тихо.

1

2

3 4

Больше не дом Божий  
Немецкий журнал «Шпигель» рассказал, во что превращаются многие католические храмы
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УСЛУГИ АГЕНТА 
по сбору и оформлению документов 1000 рублей. 

                Дополнительная информация на сайте: www.ritualrgs.ru

 Оказываем помощь в покупке
и оформлении места на кладбищах Москвы 
и МО, а также в приобретении и доставке 
ритуальных принадлежностей к моргу.

 Похороны
по православным обрядам. 
К нам обращаются многие 
прихожане храмов. 

Городская Ритуальная Служба
  8-985-991-35-39, 8-925-502-63-08
ВЫЕЗД АГЕНТА КРУГЛОСУТОЧНО
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Шокирующая просьба
Более 10 лет назад произошёл у 

нас на приходе такой случай. Я тог-
да был алтарником у настоятеля хра-
ма Донской иконы Божией Матери в 
Мытищах отца Анатолия (Проскур-
ни). Пришёл к нему человек и гово-
рит: «Батюшка, жизнь не мила. Бла-
гословите повеситься».

Сами понимаете удивление ба-
тюшки. Но отец Анатолий выслу-
шал его, объяснил, что заканчивать 
жизнь самоубийством — страшный 
грех, а жизнь человека — бесценный 
дар Божий. Человек не внимал сло-
вам священника и продолжал уго-
варивать благословить его на само-
убийство.

Загадочный совет
Тогда отец Анатолий сказал так: 

«Хорошо. Только когда будешь ве-
шаться, скажи следующее: «Госпо-
ди, душу свою отдаю Тебе, а тело моё 
вам, бесы».

Почему отец Анатолий дал такой 
совет и что он чувствовал в этот мо-
мент, для меня до сих пор остаётся 
загадкой, но человека это устроило, 

и он ушел с чётким планом, как по-
ступить. Конечно, сейчас-то я пони-
маю, что отец Анатолий, безусловно, 
молился за этого горемыку. Не мог 
же батюшка позволить совершить-
ся такому страшному греху и погу-
бить душу и этого человека, и свою, 
так как взял на себя ответственность 
перед Богом за несчастного.

Удивительная развязка
Дальше было самое интересное. 

Через некоторое время прибегает 
(именно прибегает!) этот человек и, 
дрожа как осиновый лист, начина-
ет сбивчиво рассказывать, что с ним 
произошло после того, как он ушёл 
от отца Анатолия из храма: «Пришёл 
я домой, взял верёвку, встал на табу-
ретку, накинул петельку себе на шею 

и сказал всё слово в слово, как вы мне 
велели, то есть: «Господи, душу свою 
отдаю Тебе, а тело моё вам, бесы». По-
сле того как я это сказал, почувство-
вал леденящий холод неких существ 
рядом с собой. Это были бесы, кото-
рые сказали мне: «Не нужно нам твоё 
вонючее тело, нам нужна твоя душа».

Стоит ли говорить, что после тако-

го откровения бедолага выпрыгнул 
из петли и побежал обратно в храм 
к отцу Анатолию. Что с ним сейчас, 
я не знаю, но надеюсь, что всё у него 
хорошо. Бог тогда его спас.

История эта случилась в начале 
2000-х. А в 2004 году отец Анатолий 
отошёл ко Господу и теперь молится 
за нас у престола Всевышнего. 

После этого 
бедолага 
выпрыгнул 
из петли 
и побежал 
обратно в храм 
к отцу Анатолию

Виктор Касьяненко

Отец Анатолий Проскурня родил-
ся в 1937 году. После окончания Во-
енной академии связи 25 лет тру-
дился в Институте связи в подмо-
сковных Мытищах. В начале 1990-х 
годов в звании полковника пришёл 
восстанавливать Владимирский 
храм, а в 1995 году стал священни-
ком, настоятелем прихода Донского 
храма в Мытищах, где и служил до 
кончины в 2004 году. За свою дея-
тельность миссионера и храмостро-
ителя удостоен многих церковных 
наград. Погребён у стен Богоявлен-
ской церкви села Бородино Мыти-
щинского района.

«Батюшка, благословите 
повеситься!» Как священник из Мытищ дал самоубийце 

экстравагантный, но спасительный совет

Об отце Анатолии
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Соцработники 
остались довольны

Когда поднялся шум вокруг 
«наречения имени», Наташа, 
мама маленького Люцифе-
ра (к слову, женщина образо-
ванная и развитая), записа-
ла видеообращение ко всем, 
кого интересует обсуждае-
мая тема. Из обращения сле-
дует, что, несмотря на отдель-
ные выходки «православных 
бойцов», все очень доброже-
лательно и даже весело от-
неслись к происходящему. 
И даже приветствовали. И в 
ЗАГСе тоже — и когда увиде-
ли, что сочетаются сатани-
сты (потому что вся атрибу-
тика была налицо), и позже, 
когда ребёнку давали имя Лю-
цифер. А если и удивились, то 
всё-таки, вздохнув, согласи-
лись с тем, что всё соверша-
ется правильно, «по закону».

В многочисленных ком-

ментариях большинство чи-
тателей тоже выразили ра-
достную поддержку созна-
тельному выбору молодожё-
нов. И даже представители 
службы опеки, когда пришли 
и обнаружили, что в доме чи-
сто, ребёнок одет, накормлен, 
только посмеялись. Сатани-
сты? Ну и что? Ребёнка Лю-
цифером зовут? Подумаешь! 
Прикольно даже… Пожелали 
всего наилучшего и ушли.

«Я тоже так хочу!»
В школе, где работает мама 

Кости (мужа Наташи), все 
дети с 1-го по 11-й класс не 
только никаких негативных 
эмоций не испытали, но ещё 
и воскликнули практически 
хором: «О, прикольно! Я тоже 
так хочу!» И даже батюшка 
один («поп», как выразилась 
Наташа) сказал, что ничего 
страшного в этом имени нет, 
что даже святой такой есть — 

Люцифер, и что можно окре-
стить малыша с этим именем.

Крестить они его, конечно, 
не собираются, но речь не об 
этом. Оказывается, обществу 
решительно всё равно, к кому 
вы себя относите. К сатани-
стам так к сатанистам, лишь 
бы вы были сатанистами зако-
нопослушными, толерантны-
ми, держались в общем трен-
де борьбы с клерикализмом, а 
во всём остальном вам — зелё-
ная улица и респект. И ещё ра-
дость. Да, радость и какое-то 
необъяснимое единодушие.

Как нам быть 
с сатанистами

Забавно, что Костя и Ната-
ша всерьёз говорят о каком-то 
своём «сопротивлении систе-
ме», не понимая, не видя, что 
именно они и встроены иде-
ально в систему, в пошлейший 
мейнстрим яростной борь-
бы с Богом и Его Церковью. 
Встроены как шестерёнки и 
послушно и бойко крутятся в 
мнимой своей «независимо-
сти» и «самостоятельности».

Дьявол — обманщик. Моло-
дожёны наши говорят, что у 
них были трудные роды и они 
молились сатане, обещая, что, 

если всё пройдёт хорошо, они 
посвятят ребёнка ему и назовут 
Люцифером… Но они не знают 
или не понимают, что даже в 
свиное стадо бесы не могут 
войти без повеления Божьего, 
а уж тем более не могут они 
даровать или отнять жизнь по 
своему бесовскому хотению. 
Единственный податель жизни 
— Господь. Его следует благода-
рить! Но несчастные настоль-
ко заморочены, что благодарят 
того, кто не только ребёночка 
их сожрал бы с ненавистью, но 
и весь мир, если бы только Гос-
подь позволил.

И если попускает Господь со-
вершаться таким событиям, как 
наречение младенца Люцифе-
ром, то, думаю, в неизречен-
ном долготерпении Своём и в 
надежде на покаяние. Я глубо-
ко убеждён, что нам, православ-
ным, в первую очередь нужно 
всем сердцем молиться о Ната-
лье и Константине, о том, что-
бы Господь не попускал диаволу 
дурить им головы, притворяясь 
хорошим и добрым. Надо мо-
литься о том, чтобы тот, кому 
они поклоняются, предстал 
перед ними в истинном своём 
«свете», который есть тьма. Мо-
жет быть, тогда они поймут, как 
глубоко заблуждались…

                                           СИТУАЦИЯ

Дитя назвали
ЛЮЦИФЕРОМ.
Прикольно?

Полную версию 
читайте
на сайте

Священник Димитрий Шишкин

В Перми родители дали сыну имя падшего ангела. ЗАГС это утвердил

В службе опеки 
только 
посмеялись

П
режде всего — вопрос: как могло случиться, что у 
нас возникла семья сатанистов? Они что, как му-
хоморы выросли за три дня из-под земли? Нет, ко-
нечно.

На личной странице этой пары «ВКонтакте» разме-
щены фотографии с их свадьбы. На одной мама невесты вместе 
со всеми весело делает «козу» (поднятые вверх оттопыренные 
два пальца), в данном случае, как я понимаю, конкретно обозна-
чающую рога сатаны. И маме весело. А чего… прикольно ведь… 
Пусть дети веселятся, свадьба всё-таки… А жизнь и так трудная…

Зато на маме жениха просто лица нет. Возможно, что она 
всё понимает. Но изменить ничего не может, поэтому в день 
бракосочетания сына преисполнена отнюдь не праздничных 
раздумий.

Родители-сатанисты 
больше напоминали 

отбившихся от рук детей

«Падение 
Люцифера с небес». 

Рисунок Гюстава Доре
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П
ротоиерей Мом-
чило Кривока-
пич, настоятель 
храма Святи-
теля Николая в 
городе Котор, 

родился в 1945 году в се-
мье военного священника. 
Он — проповедник, педа-
гог, психолог, частый гость 
популярной радиопереда-
чи «Спрашивайте священ-
ника», один из самых попу-
лярных священников Чер-
ногорско-Приморской ми-
трополии. 

Лютая трава 
на лютую рану

— Вы единственный свя-
щенник среди братьев? 

— Отец ожидал, что свя-
щенником станет старший 
среди шестерых сыновей, 
и хотя никогда не оказывал 
давления, не скрывал этой на-
дежды. Но брат выбрал архи-
тектуру, у него талант к этому, 
он выдающийся архитектор. 
Отец удивился, что священни-
ком решил стать я. Среди нас 
шестерых я был самым актив-
ным, неспокойным, счита-
лось, что мне больше подой-
дёт путь офицера. Отец ска-
зал: «Наверно, наступят вре-
мена, когда будут нужны такие 
священники, как «лютая трава 
на лютую рану». 

На 3-м курсе меня призва-
ли в армию. В коммунистиче-
ской Югославии у нас, студен-
тов-богословов, не было пра-
ва, как у других, на отсрочку и 
сокращённый срок службы, и 
я отслужил полтора года вме-
сте с теми, кто не учился ни-
где. С уголовниками, кото-
рые с нами служили, больших 
проблем не было: они видели, 
что со мной лучше не связы-

ваться, я сразу реагирую, без 
дипломатии. Сильный был, 
настоящий черногорец, хотя, 
конечно, не признаю «черно-
горскую нацию». 

— Как вы получили место 
служения? 

— Когда я был ещё на 3-м 
курсе, к владыке Лонгину об-
ратились с просьбой люди 
из Котора. Они просили, 
чтобы меня поставили слу-
жить в Которе. Конечно, это 
было не просто так, а по до-
говорённости с аввой Иусти-
ном (Поповичем). Я часто бы-
вал у аввы Иустина, имел эту 
честь и привилегию. Я спро-
сил его: «Отче, почему не Гер-
цег-Нови? Я люблю этот го-
род, а Котор не лю-
блю». Авва ответил: 
«Голова змеи лежит в 
Которе». Конечно, я и 
тогда понимал, о чём 
речь, но не чувство-
вал всей глубины его 
слов, а сейчас, спустя 
44 года, я могу это до-
кументально подтвердить. 

На Украине тот же 
сценарий

— Что имеется в виду? 
— Дело в том, что в Кото-

ре гнездятся римокатоли-
ки, у них огромные средства. 
Все антиправославные дей-
ствия и манифестации, ко-
торые организуют в Черно-
гории, рождаются в Которе. 
В 1971 году они финансиро-
вали разрушение Ловченской 
церкви — символа сербства и 
православия в Черногории, 
они же внедрили «черногор-
ство». Просто раньше, 40 лет 
назад, когда черногорец гово-
рил, что он «гордый черного-
рец», он подразумевал, что он 
серб, а сейчас, к сожалению, 
часто по дразумевается дру-

гое. Поэтому я ранее подчер-
кнул, что я черногорец, но 
не признаю, что существует 
такая нация, я серб. «Монте-
гринизация» — это непосред-
ственно ватиканский проект. 
У нас есть письмо известного 
Франциска Палавентия, кото-
рое он в 1969 году направил 
митрополиту Даниилу, в нём 
излагается вся эта программа.

Особый сегмент моей ра-
боты — люди, перешедшие 
в католичество, сейчас они 
«великие хорваты», усташи. 
Они считают себя хорвата-
ми и убеждают других, что и 
мы, черногорцы, — хорваты. 
Кто угодно — хорваты, шип-
тары, только не сербы. Посмо-

трите, что творится на Украи-
не, что делает Запад! Я разго-
варивал с людьми, это тот же 
самый сценарий.  

Защититься я могу
— С чем приходилось 

сталкиваться? 
— Знаете, у меня были боль-

шие полномочия, и я с отцом 
Иустином советовался: «Отче, 
бывает, что на улице вслед 
выкрикивают оскорбления, 
сквернословят, а у меня такой 
темперамент, что я не могу га-
рантировать безопасность. В 
армии я научился некото-
рым приёмам, могу уложить 
одним ударом. У меня хвата-
ет смирения терпеть личные 
оскорбления, но когда уни-
жают священство, отца… Что 
делать?» А он говорит: «А как 

святитель Николай поступил 
с безбожным Арием?» И сде-
лал жест рукой, не сказал ни-
чего, но показал. 

Однажды я шёл по улице. И 
какой-то человек выкрикнул: 
«Поп, а можешь мне…» Я оста-
новился, подошёл и пууф! — 
он упал. Народ собрался, я им 
говорю: «Меня зовут Момчи-
ло Кривокапич, тот, что ле-
жит, не меня оскорбил, он 
сказал (я повторил его сло-
ва со всеми вульгарностями), 
он это каждому священнику 
сказал и моему покойному 
отцу, но они не могут защи-
титься, а я, как видите, могу! 
Кто следующий?» Все вокруг 
начали извиняться за него. Я 
только и сказал: «Вставай и 
марш отсюда!» Конечно, по-
том поехал к отцу Иустину: 
15 дней поста, сухоядение. 
Про меня после этого ста-

ли говорить, что у меня есть 
чёрный пояс. 

Что такое 
«топли зец»

— Каково было вашим 
близким? 

— Одним из заданий отца 
Иустина нам с супругой — она 
красивая, образованная жен-
щина — были прогулки по го-
роду, когда гулять выходит мо-
лодёжь. Конечно, я всегда хожу 
в рясе. Знаете, что это было? 
Знаете, что такое «топли зец»? 
Когда осуждённого посылали 
на Голый Остров, сначала его 
пропускали сквозь строй, били, 
пинали, плевали. Вот нечто по-
добное переживали и мы (мо-
рально): взгляды, гримасы, ком-
ментарии… Мне было легче: я 
привык, я мужчина. Жена воз-
вращалась в холодном поту, но 
это был наш крест. Необходи-

мо было разрушить представ-
ления о жирных попах и их за-
битых жёнах. И в конце концов 
мы привлекли большое коли-
чество молодёжи в храм. Я хо-
рошо понимаю, что всё могу 
лишь в Господе Христе Иису-
се, без Христа мы ноль, я пер-
вый был бы убийцей и блудни-
ком, если бы не стал тем, кем 
стал. Конечно, мне это в го-
лову не приходило, но не дай 
Бог, если бы стал коммунистом. 
Представьте себе, такой темпе-
рамент поместить в извращён-
ную идеологию. 

Наша общая история гово-
рит о том, что попыток убить 
Бога в людях было много. И в 
России были гонения, тюрь-
мы, но вера возродилась. Хри-
ста никто не может победить. 

Беседовала Светлана Луганская
www.pravoslavie.ru/

orthodoxchurches/74426.htm

Служить там, где лежит 
голова змеи

ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ                                           

Московский 
ставропигиальный 
Сретенский мужской 
монастырь
Ноябрь 2014 г.

Тот, кто лежит, 
оскорбил нас. 
Кто следующий?

Беседа с одним из самых известных священников 
Сербской Православной Церкви Момчило Кривокапичем

Отец Момчило мог 
стать офицером, 

а стал священником

Ответственный за выпуск 
Антон Поспелов. 
Редакция портала 
Православие.Ru: 
тел.: (495) 621-5095,
(495) 623-3444, доб. 158

Адрес: ул. Большая 
Лубянка, 19. Метро 
«Тургеневская», «Чистые 
Пруды», «Лубянка», 
«Кузнецкий Мост»

Почтовый адрес:
Сретенский монастырь,

107031, Москва, 
Россия, а/я 87

Дополнительная 
информация:
Издательство 
Сретенского 
монастыря:
тел./факс (495) 621-1523,
е-mail: izdat@pravoslavie.ru

Сретенская духовная 
семинария:
е-mail: seminary@
pravoslavie.ru

Специальный выпуск распространяется 
в составе газеты «Крестовский мост»
стр. 7-18

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681(0086, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция  
е"mail: 
krest@zbulvar.ru 

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Причащала сына 
с младенчества, во-
дила в храм, а  сейчас 

ему уже 11 лет и не знаю, 
как лучше приучить его чи-
тать молитвы перед при-
чащением, соблюдать пост? 
Да и стоять в храме он не 
привык… 

Зинаида

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета при 
Священном синоде про-
тоиерей Максим Козлов:

— Жаль, что к 11 годам у 
вашего сына нет 
элементарных 
навыков мо-
литвы и пони-
мания того, что 
происходит на 
литургии. Же-
лательно, конеч-
но, как можно рань-
ше объяснять детям смысл 
и значение богослужения, 
поста, совместно молиться, 
чтобы это было для них не 
обязанностью, а потребно-
стью. И здесь главное — при-
мер родителей. 

Ситуация с вашим ребён-
ком тревожная, но её мож-
но исправить, если он бу-

дет видеть проявле-
ния вашей искренней 
веры. Если вы сами 

молитесь, соблюдае-
те пост, с желанием идё-

те в храм — сын это почув-
ствует и сможет объединить-
ся с вами. Если же для вас это 
формальность, вынужден-
ная нагрузка, досадная обя-
занность, то бесполезно его 
наставлять и заставлять: ско-
рее всего, он будет следовать 
не вашим правильным сло-
вам, а вашему примеру, чув-
ству и отношению. Главное 

— не пытайтесь действовать 
на него принуждением или 
какими-то материальными 
стимулами типа: «Встанешь 
пораньше на литургию — 
куплю тебе пирожное». Это 
может дать временный и чи-
сто внешний эффект, но вну-
тренний результат при этом 
будет разрушительным. 

Ваша цель совсем иная 
— сделать так, чтобы посе-
щение службы и причастие 
стали для ребёнка не тем, к 
чему его понуждают, а тем, 
что он должен заслужить. 

Иногда лучше воскресным 
утром не тормошить развле-
кавшегося в субботу вечером 
ребёнка: «Вставай, опаздыва-
ем!», а дать ему проснуться в 
пустой квартире — чтоб уви-
дел, что семья ушла на празд-
ник Божий, а он этот празд-
ник по собственной слабо-
сти пропустил. И не попре-
кать его, а помолиться за 
него на службе, а потом, при-
дя домой, рассказать, сколь-
ко благодатной радости при-
несло утро, проведённое на 
литургии в храме.

Как укрепить веру ребёнка
?

В Евангелии сказано: 
«Возлюби ближнего 
твоего, как самого 

себя». Значит ли это, что 
для верующего важно прежде 
всего любить самого себя? 
Или себялюбие — это грех?

Валентин

Отвечает настоятель хра-
ма свв. бесср. Космы и Да-
миана в Шубине прото-
иерей Александр Борисов: 

— Заповедь о любви к ближ-
нему принадлежала ещё Ветхо-
му завету и содержится в кни-
ге Левит (19:18): «Не мсти 
и не имей злобы на сы-
нов народа твоего, но 
люби ближнего тво-
его, как самого себя». 
В Нагорной пропове-
ди Иисус расширяет и 
углубляет требования 
ветхозаветного закона. 

В эпизоде с богатым бла-
гочестивым юношей  Иисус 
вновь говорит о том, что 
даже соблюдение всех запо-
ведей Моисеева Закона не 
делает человека вполне со-
вершенным. «Чего ещё недо-
стаёт мне?» — спрашивает 
озадаченный юноша. Иисус 
отвечает: «Если хочешь быть 
совершенным, пойди продай 
имение твоё и раздай нищим; 

и будешь иметь сокровище на 
небесах; и приходи и следуй за 
Мною» (Мф. 19:21).

Наконец, в Евангелии от 
Иоанна мы находим крат-
кую и точную формулиров-
ку, какой же должна быть лю-
бовь Его учеников (то есть 
нас, христиан) к ближнему: 
«Заповедь новую даю вам, да 
любите друг друга; как  Я воз-
любил вас, так и вы да люби-
те друг друга» (Ин. 13:34). 

Таким образом, Еванге-
лие призывает нас не к вет-
хозаветной заповеди «люби 

ближнего, как самого 
себя», а к такой люб-

ви, которой нас воз-
любил Иисус Хри-
стос, — к жертвен-
ной любви.

При этом возни-
кает вопрос насчёт 

«любви к самому себе». 
Что это, себялюбие? Нет, это 
смиренное и радостное при-
нятие с амого себя, согласие с 
самим собой. Но, конечно, не 
согласие со своими грехами 
и дурными поступками. Это 
обнаружение в себе хотя бы 
в малой мере того, что апо-
стол Павел называет «плода-
ми духа», и любовь к этой по-
зитивной, глубинной части 
нашего «я».

К чему призывает 
Евангелие

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681(0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E"mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

?
Учёные утверждают, что го-
мосексуальные наклонности — 
часто не следствие особой 

распущенности, а врождённая осо-
бенность психики. Может ли человек 
с такими наклонностями стать 
православным верующим, членом 
Церкви?

Борис

Отвечает клирик хра-
ма Рождества Иоанна 
Предтечи в Сокольни-
ках протоиерей Олег 
Стеняев:

— Может, если он не по-
творствует таким наклонно-
стям, а противостоит. В Основах со-
циальной концепции Церкви сказано, 
что гомосексуализм — греховное по-

вреждение человеческой природы, ко-
торое преодолевается в духовном уси-
лии. Господь помогает тому, кто возне-
навидел свой порок. Об этом пишет 
апостол Павел в Послании к Корин-
фянам, где говорится о мужеложстве: 
«И такими были некоторые из вас, но 
омылись, но освятились, но оправда-

лись именем Господа нашего Ии-
суса Христа и Духом Бога наше-

г о» (6:11). 
Таким образом, любой че-

ловек имеет надежду на спа-
сение, нужно только бороть-

ся со своим грехом, призывая 
на помощь Бога. Гомосексуаль-

ная склонность, как и другие чело-
веческие страсти, врачуется Таинства-
ми, молитвой, постом, покаянием, чте-
нием Священного Писания. 

Что делать с особыми 
наклонностями

?
Я неверующая, но иногда 
захожу в храм. Пыта-
лась молиться по мо-

литвослову, но не получается. 
Недавно прочитала о том, что 
есть светские молитвы, когда 
человек часто проговаривает 
про себя какую-то позитивную 
фразу, например: «Я получаю 
от жизни наслаждение». Есть 
ли польза от таких молитв?

Вероника

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви протоиерей Ди-
митрий Смирнов:

— То, о чём вы говорите, не 
молитва, а самовнушение. Ни к 
вере, ни к Богу это отношения 
не имеет. Молитва — обращение 

человека к живому Богу. Неверу-
ющий человек молиться не мо-
жет, он может только прочесть 
текст. Но если у вас есть искрен-
нее желание верить, вы можете 
просить Бога, чтобы Он открыл 
вам эту способность. Существует 
специальная молитва о дарова-
нии молитвы, а можно просить 
коротко, словами апостола, ко-
торый сказал Иисусу: «Госпо-

ди! Научи нас молить-
ся» (Лк. 11: 1). И если 

вы будете доста-
точно настойчи-
вы и усердны, Го-
сподь поможет, 

и у вас будет по-
лучаться. Главное 

— помнить, что мо-
литва — не заклинание, не ма-
гическая формула, а реальное 

общение с Богом. Поэтому нет 
смысла говорить о каких-то осо-
бо сильных молитвах: сила не в 
формулировке, а в вашем чув-
стве. Нет смысла носить напи-
санные молитвы на поясе или 
в кармане: сами по себе буквы и 
слова на бумаге не имеют  духов-
ной силы, она появляется толь-
ко в тот момент, когда вы их с 
чувством и пониманием произ-
носите. Нет смысла дожидаться 
каких-то особых условий, осо-
бой обстановки для молитвы: в 
любой момент, в любой ситуа-
ции, на работе, в автобусе, дома, 
нянчась с детьми, копаясь в саду, 
человек всегда может мысленно 
поставить себя перед Богом и к 
Нему обратиться. И каждый мо-
лящийся знает по своему опыту, 
что Бог его слышит.

Бывают ли светские молитвы
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25 
лет испол-
нилось пер-
вому театру 
в России, по-

лучившему благословение 
Патриарха. «Глас» был 
создан в 1989 году вы-
пускниками Щепкинского 
училища Никитой Астахо-
вым и Татьяной Белевич. 

— Когда со сцены зазвучали 
евангельские тексты, это был 
прорыв, — говорит о появле-
нии этого уникального духов-
ного театра народный артист 
России Николай Бурляев.

С тех пор было много яр-
ких премьер, аншлагов, пре-
стижных наград. Православ-
ная вера стала для театра глав-
ной темой.

И свой юбилейный вечер 
«Глас» начал с молитвы у чу-
дотворной мироточивой ико-
ны Николая II. Поздравляли 
театр православные иерар-
хи, священники, известные 
писатели и артисты. Перво-
иерарх Зарубежной Церкви 
митрополит Иларион (Ка-
прал) сообщил при этом, что 

театр «Глас» известен не толь-
ко в России, но и в русском за-
рубежье. Зал был, как всегда, 
заполнен до отказа. 

Только происходило всё 
это на дружеской, но чужой 
сцене — Театра Луны. И уни-
кальные спектакли «Гласа» вот 
уже долгое время играются на 
арендованных площадках. Из 
своего здания на Малой Ор-
дынке театр выехал в 2007 
году в связи с начавшейся ре-
конструкцией помещения. Но 
затем строительные работы 
затормозились. Многие обра-
щения творческого коллекти-
ва и представителей Церкви с 
просьбой решить «жилищную 
проблему» театра отклика не 
получали. А недавно появи-
лась информация о том, что 
здание может быть выставле-
но на торги, поскольку нахо-
дится в очень престижном ме-
сте — в центре столицы. Это 
очень встревожило артистов 
и почитателей театра. 

Патриарх Кирилл в письме 
к мэру Москвы отметил, что 
предполагаемое выставление 
здания на инвестиционные 

торги «лишит этот уникаль-
ный коллектив возможности 
продолжать свою творческую 
деятельность, весьма востре-

бованную москвичами». Свя-
тейший попросил повторно 
рассмотреть вопрос о рекон-
струкции здания театра или 
предоставить театру «Глас» рав-
ноценное театральное здание.

Тем не менее творческая 
жизнь «Гласа» продолжает-
ся очень активно и успеш-
но. Идут репетиции новых 
спектаклей, регулярно про-

ходят любимые зрителями 
постановки по произведени-
ям Ф.Достоевского, Н.Гоголя, 
М.Лермонтова, И.Шмелёва, 
С Нилуса и других авторов. 

Получить более подробную 
информацию о репертуаре, 
месте представлений и зака-
зать билеты можно на сайте 
www.theatreglas.ru/afisha

Валерий КОНОВАЛОВ

«Глас» теперь похож 
на вопиющего в пустыне

Патриарх 
Кирилл 
попросил мэра 
столицы 
помочь театру

Трактор 
для батюшки

Храму Спаса Нерукотворно-
го в селе Дулове Тверской об-
ласти для уличных работ не-
обходим трактор МТЗ-82, же-
лательно с навесным обору-
дованием. 

— Наш храм в 30 киломе-
трах от Конакова, но машин 
проезжает мимо много. В селе 
живут в основном дачники, так 
что я по совместительству и 
батюшка, и местный дворник, 
— говорит настоятель храма 
отец Валерий Поляков.

У батюшки с матушкой де-
вять детей. Живут своим хо-
зяйством, держат скот. 

Если вы можете пожертво-
вать трактор для храма, звони-
те: 8-905-742-1364, 8-910-842-
6368, отец Валерий; 8-916-
355-1699, отец Василий.

«Правмиру» 
нужна поддержка

Интернет-портал «Право-
славие и мир» попросил чи-
тателей о поддержке. Проект 
действует уже 10 лет, у него 
более 1 млн посетителей в ме-
сяц, но проблема с финанси-
рованием остаётся. 

Особенно мешает рабо-
те неритмичное поступление 
средств. Ситуация улучшится, 
если читатели оформят пусть 
небольшие, но регулярные по-
жертвования. Для этого пре-
дусмотрен специальный сервис.

Подробнее — на www.
pravmir.ru/help 

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Православный театр отметил юбилей в непростой ситуации

Сцена из спектакля, посвящённого трагической судьбе 
великой княгини Елизаветы Феодоровны
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                            ДОРОГА К ХРАМУ

В 
одном из интервью ак-
тёр Дмитрий Певцов 
признался, что в храм 
его привела жена Оль-
га Дроздова. Она же 
настояла на его кре-

щении, а затем пара повенчалась. 
А кто привёл в храм саму Оль-
гу? Чтобы задать этот вопрос, мы 
встретились с одной из ведущих 
актрис театра «Современник».

Как нашла свой храм
— Наверное, мой путь к вере на-

чался в тот день, когда я, приехав в 

Москву из Свердловска, случайно 
столкнулась со знакомым мальчи-
ком по имени Игорь. Он к тому мо-
менту был студентом Щепкинско-
го училища. Мы давно не виделись. 
Совершенно неожиданно для меня 
он вдруг предложил: «Давай зайдём 
в храм?» Я согласилась. В тот день 
он меня привёл в церковь, а потом 
— в Щепкинское, где меня взяли на 
2-й курс… 

Спустя три года я нашла это ме-
сто — храм иконы «Всех Скорбящих 
Радость». Была зима. Пока я броди-
ла там, встретила батюшку, кото-
рый сказал мне: «Давайте я сегодня 

вас покрещу». «Но я не готова…» — 
ответила я, смущённо глядя на свои 
драные джинсы. Он улыбнулся: «Ни-
чего страшного». В тот день в хра-
ме крестились новобранцы, кото-
рых утром должны были отправить 
в Афганистан, пятеро парней. Меня 
крестили вместе с ними. Мне было 
24 года. К сожалению, не помню точ-
но числа, когда это произошло. Не-
давно заходила в храм, и мне обеща-
ли найти запись в книге…

— Значит, вы пришли к вере 
взрослой?

— Среди людей моего поколения 
мало кто воспитывался в христиан-

ской вере с детства. Тогда у нас было 
одно воспитание — путь к коммуниз-
му. Правда, работали те же десять за-
поведей: не укради, не убий… Плюс — 
вера в будущее, светлый путь, к кото-
рому мы придём чистые, без денег, и 
все будем равны. Коммунистические 
постулаты, если задуматься, близки к 
христианским, разница в том, что в 
них нет любви. Поэтому, когда я при-
шла к настоящей вере, на меня ничего 
не обрушилось. Просто однажды я по-
няла, что во мне что-то происходит.

Истинная история 
Золушки

— Это правда, что вы любите 
читать несколько книг одновре-
менно?

— Да, привычка с детства. Беру чи-
тать книгу, если вдруг что-то не по-
шло, беру вторую, потом возвраща-
юсь к первой. Иногда нужно про-
честь специально что-то для работы, 
иногда хочется почитать святооте-
ческую литературу. 

— Были какие-то открытия в 
последнее время?

— Сейчас читаю толкование Еван-
гелия от Марка святителя Василия 
Кинешемского. Книга очень про-
стая и доступная, всем её рекомен-
дую. Она была написана в начале 
прошлого века, но звучит удивитель-
но современно. Благодаря ей я узна-
ла историю, из которой вышла сказка 
о Золушке. Она произошла в одном 
монастыре, где приютили странную 
нищенку. Вечно грязная, скверносло-
вящая, психически нездоровая… Мо-
нахини пытались её холить и лелеять, 
но ничего не помогало — она остава-
лась прежней, с лицом, перепачкан-
ным золой. Но однажды около полу-
ночи одна из монахинь заглянула в её 
келью и увидела молящуюся девуш-
ку — светлую, чистую, необыкновен-
ной красоты. Монахиня побежала об 
этом рассказывать, а девушка тем вре-
менем ушла. Она должна была прой-
ти путь смирения и унижения, кото-
рый сама себе определила, и как толь-
ко её попытались поднять на пьеде-
стал, она удалилась. В книге очень 
много таких интересных историй.

Ближе всех миротворцы
— Вы соблюдаете церковные 

обряды?
— Стараюсь. Иногда я остро чув-

ствую, что мне надо «принять душ». 
Внутренний душ. Поэтому стараюсь 
раз в неделю появляться в храме на 
причастии. 

— В какой храм ходите регуляр-
но?

— В Сретенский монастырь и Ан-
тиохийское подворье рядом с на-
шим домом. Наш семилетний сын 
Елисей тоже каждое воскресенье хо-
дит в храм, причащается. Для него 
это — закон. Он может пропустить 
что угодно, но в церковь рвётся сам.

— Вы могли бы назвать заповеди, 
которые вам ближе всего?

— Мне ближе всего миротворцы. 
Надеюсь, это мой путь.

Беседовала Елена ХАРО

Покрестившись, она привела в храм 
мужа Дмитрия Певцова и их сына Елисея 

«Креститься? 
Но я не 
готова», — 
отвечаю 
батюшке, глядя 
на свои драные 
джинсы

Ольга Дроздова:
Иногда чувствую, что мне 
нужен «душ» для души
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Имя Феофан в переводе с 
греческого — «Богом явлен-
ный». Так называется уни-
кальная книга о святителе 
Феофане Затворнике, только 
что вышедшая в издательстве 
Сестричества во имя святите-
ля Игнатия Ставропольского. 
Это наиболее полное на се-
годняшний день жизнеопи-
сание святителя Феофана. В 
2015 году Церковь будет от-
мечать 200-летие со дня его 
рождения.

Сотрудники издательства 
провели немалую исследо-
вательскую работу: собра-
ли и обобщили сведения из 
различных источников, нашли 
ранее не известные, эксклю-
зивные факты.

Святитель жил во вто-
рой половине ХIХ века, ког-
да в Россию с Запада хлыну-
ла муть ересей и безбожных 
материалистических учений. 
В моду всё более входили 
революционность и атеизм. 

Видя это, святитель вступил 
в духовную битву за спасе-
ние душ наших соотечествен-
ников. И многим он помог му-
дрыми советами. 

Рассказывается в книге и 
о тайном обретении мощей 
святого в 1973 году, об исто-
рии возрождения Успенско-
го Вышенского монастыря, 
где епископ проходил под-
виг затвора и где покоятся 
его мощи, о случаях благо-
датной помощи по его молит-

вам. Книга богато иллюстри-
рована, в том числе ранее не 
публиковавшимися фотогра-
фиями.

Купить книгу можно в мага-
зинах при храме Сошествия 
Святого Духа на Лазаревском 
кладбище (ул. Советской Ар-
мии, 12, стр. 1 и 2, м. «Марьи-
на Роща») и «Аз. Буки. Веди» 
при строящемся храме во имя 
Собора Московских святых в 
Бибиреве (Костромская, 7, м. 
«Бибирево»).

Феофан — Богом явленный
В новой книге неизвестные факты о святителе

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

«Взрывайте вместе 
с нами!»

Летом 1964 года храм Пре-
ображения Господня на Пре-
ображенской площади Мо-
сквы поднялся на воздух, что-
бы тут же рассыпаться по кир-
пичам. Это был последний в 
СССР взрыв церкви. 

Прихожане, чтобы спа-
сти святыню, взяли её в жи-
вое кольцо. Их пытались ра-
зогнать дымовыми шашками. 
Люди говорили: «Взрывайте 
вместе с нами!» — и готови-
лись к принятию мучениче-
ской смерти.

Тогда власти пошли на хи-
трость и заявили, что церковь 
не тронут. 

Взрыв, оглушивший жите-
лей ближайших домов, раз-
дался в четыре утра 18 июля. 
В этот день православные 
вспоминали обретение мо-
щей преподобного Сергия 
Радонежского, и большин-
ство верующих, отстаивав-
ших храм, уехали на празд-
нования в Свято-Троицкую 
Сергиеву лавру. 

Загадочная смерть
Формальным предлогом 

для его сноса послужило 
строительство метро.

— В проектной организа-
ции мне показали планшет 
1961 года, на котором видно, 
что трасса метро не проходи-
ла под зданием церкви, — го-
ворит председатель приход-
ского совета храма Игорь Ру-
сакомский и добавляет: — Её 
уничтожили потому, что там 
служил митрополит Крутиц-
кий и Коломенский Николай 
Ярушевич. 

Митрополита Николая не 
зря называли Златоустом ХХ 
века. Рассказывают, что от од-

ной его проповеди неверую-
щие люди принимали реше-
ние креститься. Митрополит 
позволял себе критиковать 
политику партии, рассказы-

вал об академике Павлове, ко-
торого знал лично, как о веру-
ющем человеке. И всё это зву-
чало с амвона храма Преоб-
ражения Господня, буквально 
в двух шагах от райкома пар-
тии. 

Умер владыка при загадоч-
ных обстоятельствах.

— В Боткинскую больницу 
он попал с сердечным присту-
пом, — рассказывает Русаком-
ский. — За день до  выписки 
медсестре сказали сделать 
батюшке укол. Он тогда за-
дал ей всего один вопрос: «А 
ты знаешь, что делаешь?» Та 
вдруг бросила шприц и убе-
жала. Нашлась другая женщи-
на, которая укол сделала. На 
следующее утро митрополи-
та не стало.

Храм обретает 
форму

Спустя полвека храм Пре-
ображения Господня возвы-
шается на прежнем месте. Из-
менился окружающий пейзаж: 
двухэтажная застройка и до-
революционный кинотеатр 
«Орион» ушли в прошлое. Их 
заменили высотные жилые и 
офисные комплексы. В конце 
1980-х посередине зелёного 
газона (на месте храма так ни-
чего и не построили) местная 
православная община устано-
вила памятный крест. 

Долго не удавалось полу-
чить благословение Патри-
арха на восстановление хра-
ма. Помог случай.

— Однажды я попал к ста-
рейшему секретарю патри-

архии Лидии Колчицкой, — 
вспоминает Русакомский, — 
она служила здесь с 1943 года, 
её мнение имело вес. Она ска-
зала: «Вы о храме владыки Ни-
колая просите? Разрешите и 
мне поставить подпись». И по-
ложила наше прошение свер-
ху всех бумаг. Так получили и 
благословение Патриарха. 

Встреча у креста
Строительство, которое 

продолжается и по сей день, 
началось только в 2009 году 
и проходило за счёт частных 
пожертвований. 

— Было очень трогатель-
но. Старушки приносили по 
1 или 5 тысяч рублей. Одна 
женщина дала 3 тысячи евро. 
Но так как на проектные ра-
боты ушло больше года, она 
потребовала деньги назад: «Я 
давала на кирпичи, а вы на ка-
кой-то проект тратите». При-

шлось возвращать, — улыба-
ется Русакомский.

Сейчас храм почти готов. 
Осталось завершить отде-
лочные и кровельные рабо-
ты, смонтировать декоратив-
ные изделия из белого камня, 
оконные и дверные блоки. 

Надежда на то, что храм 
удастся восстановить, поя-
вилась 10 лет назад. Тогда на 
празднике в честь Преобра-
жения Господня у памятного 
креста собралось много лю-
дей. Вперёд вышел человек.

— Я работник Метростроя 
и участник разрушения этого 
храма, — сказал он, и вокруг 
все затихли. — Перед взрывом 
я взял ключ от храма и 40 лет 
хранил его у себя. Сегодня 
возвращаю его вам. 

Ценный подарок по сей 
день хранится у Игоря Руса-
комского дома: двери, кото-
рую он будет открывать, ещё 
нет. Вскоре её сделают масте-
ра. Специально под этот ключ.

Анна ПЕСТЕРЕВА

ПОСЛЕДНИЙ ВЗРЫВ
В Москве на Преображенке восстанавливают храм, уничтоженный в 1964 году

Игорь Русакомский — 
глава приходского совета 

возрождённого храма

Строительство храма на Преображенской площади близится к завершению

Храм до взрыва (начало 1960-х годов)
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Недвижимость
 • Православный риелтор 

Амфитеатров Андрей. 
Продажа недвижимости 
по максимальной цене. 
Выгодная покупка. 
Сопровождение. Индиви-
дуальный подход. Чест-
ные отношения. Звоните. 
Подробности 
по т. 8-925-129-5011 

Обустройство и ремонт
 • Электрик. 

Т. 8-916-518-7939

Работа
 • Требуются продавцы

в церковную лавку. 
Т.: 8-905-546-33-95, 
8-968-851-71-82

Обучение
 • Английский язык, репе-

титор. Т. 8-916-350-1454 
(звонить после11 час.)

Транспортные услуги
 • Переезды, «ГАЗели», 

грузчики + пианино, хлам. 
Т. 8-901-555-0022

Знакомство
 • Ищу женщину для созда-

ния семьи, мне 42 года, 
р. 170. Т. 8-905-770-8646

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений по телефону
8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                     
www.zbulvar.ru

Участник 
разрушения 
храма 
сохранил 
ключ 
от его двери
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М
ного лет ведёт 
свой блог прото-
иерей Александр 
Авдюгин. В послед-
ние месяцы его ла-
коничные записи 

привлекают особое внимание: он 
пишет из горячего региона. Отец 
Александр — настоятель храма 
святых Богоотец  Иоакима и Анны 
в городе Ровеньки на юге Луган-
ской области.

Бабушка и «бес»
Живу сейчас там, где идёт война. 

Приезжаю в село, которое не раз было 
обстреляно. Многие уехали, а бабуш-
ки остались. Одна бабушка меня узна-
ла: «О, отец Александр! А я бесяку ви-
дела живого!» — «Как живого?» Оказы-
вается, там самолёт разбомбил кроли-
чью ферму. На ней жили три страуса. 
Один погиб, а два остались живы. Ба-
бушка переждала бомбёжку в подва-
ле, а когда затихло, вышла и… «Стоит, 
— говорит, — здоровенный бес! Шея 
длинная и клюв вот такой!»

Оказывается, она страуса никог-
да не видела…

Две недели страусы-сепаратисты 
бегали по хутору, ловили кур и ели. 
Живности им хватало: хозяева, поки-
давшие село, перед отъездом откры-
вали ворота и выпускали кур, гусей 
наружу, чтоб они не погибли взапер-
ти и добывали прокорм сами.

Позже страусов поймали. Сей-
час живы-здоровы, и бабушка, сла-
ва Богу, жива.

Доброе, хорошее начало для пра-
вославного человека в любой ситуа-
ции, даже в трагической, всегда есть.

Как для всех 
сделаться всем?

Как любил повторять приснопо-
минаемый блаженнейший митропо-
лит Владимир, интерпретируя сло-
ва апостола Павла: «Надо для всех 
сделаться всем, но не забывать при 
этом, кто ты есть».

Сделаться всем для всех.
Задачка.
Особенно тогда, когда вокруг всё 

накалено до предела.
Никогда раньше столь часто не 

приходилось слышать: «Боюсь завт-

рашнего дня». Не успеешь зайти в 
храм, и вновь: «Что будет, батюшка?»

Отбиваться стандартным «Как Бог 
даст» уже мало, других слов ожидают…

Самое простое — найти очеред-
ных виновных и спустить на них 
свору красноречия, сдобрив цита-
тами.

И что тогда в итоге? Новое осужде-
ние с элементами ненависти…

Молиться и поститься? А как же 
тогда «для всех сделаться всем»? 

Сложно.

Служба с военным 
уклоном...

Служили всем благочинием в 
п. Алмазный. Это шахтёрский посё-

лок, входящий в черту города. В хра-
ме Боголюбская икона Божией Ма-
тери (сегодня её день был) — осо-
бо чтимая. Вот и решили совместно 
и отслужить, и исповедь священни-
ческую провести. Благочинный под-
держал, духовник не возражал...

Кто же предполагал, что ночью пе-
ред службой в 8 километрах от нас 
обстрел блокпоста начнётся? Гово-
рят, из «Градов» били. Не знаю, на-
сколько это верно, но земля реаль-
но шевелилась, стёкла дрожали, да и 
дискомфорт сердечно-внутренний 
имел место быть.

Так что подготовка к литургии 
была, как никогда, сильно молит-
венной.

Да и сейчас гул военный со сто-
роны границы слышно, но это отда-
лённо, а не вчерашнее «рядышком».

Молились все, как мне показалось, 
с одним криком-молитвой: «Умири, 
Господи!»

Кстати, по «Рцем вси» мы теперь 
четыре молитвы коленопреклонён-
но читаем. Первая — о единстве цер-
ковном, вторая — наша, о шахтёрах; 
третья с четвёртой — синодальная 
и патриаршая об умиротворении 
враждующих. 

Плачут люди.

Хочу спросить
Вот только что спросили в храме:
— Скажите, батюшка, а почему нас 

убивают?
И я хочу спросить:
— Киевляне, а за что вы нас уби-

ваете? 

Адрес блога: 
rebrik.livejournal.com

            ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Война в Луганской области не щадит православные храмы

О страусах-сепаратистах, 
«избранных» прихожанах 
и молитве под пулями
Мудрые истории из зоны боевых действий
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Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газе-
ты в своём доме или на месте 
вашей работы, обращайтесь 
в редакцию по тел. (499) 207-
5200, ул. Конёнкова, 15, корп. 
1. E-mail: krest@zbulvar.ru

Одни из самых активных чита-
телей газеты «Крестовский мост» — 
это прихожане подмосковного хра-
ма Живоначальной Троицы в Бол-
тине. Каждый месяц они забирают 
в редакции большое количество эк-
земпляров свежего номера газеты и 
не только распространяют в своём 
храме, но и развозят по другим при-
ходам Мытищинского и Пушкинско-
го районов.

А сейчас самому храму нужна по-
мощь. Он находится на Осташков-
ском шоссе по пути на Пироговское 
водохранилище. Проезжающим из-
далека видна его колокольня. В по-
следнее время она в строительных 

лесах. Храму уже 150 лет, его закры-
вали в 1930-е годы, сильно повреди-
ли здание, росписи. А восстановле-
ние идёт нелегко. Сейчас выполня-
ются фасадные работы, нужно за-
менить покрытие крыши, которая в 
аварийном состоянии. Скоро холо-
да, а средств не хватает. 

Зоя Барышева
 Если у кого-то есть возмож-

ность помочь, можно обратиться к 
настоятелю храма — отцу Вячесла-
ву. Его телефоны: 8-916-699-9761 
и 8-926-781-1737.
Реквизиты храма для денежных пере-
водов — на сайте «Крестовского мо-
ста»

Храму в Болтине нужна помощь
Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Где можно найти 
газету «Крестовский мост»
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 • Единовременные выплаты
   до 3 500 000 рублей.
 • Ежемесячные – до 15 000 рублей.
 • Оплата коммунальных услуг и телефона
 • Пожизненное проживание
   в своей квартире
 • Бесплатная юридическая консультация

8 (495) 665-9255
8 (495) 665-9355

Маленькая пенсия?Маленькая пенсия?
Жизнь дорожает.Жизнь дорожает.

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ

ЗАКЛЮЧИВ
ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ СМОЖЕТЕ ЗАБЫТЬ
О ПОСТОЯННОЙ НЕХВАТКЕ СРЕДСТВ
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 3 500 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 15 000 руб.
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200
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